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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

ф  В республик* продолжается заготовке кормов. К се
редине октябре заготовлено грубых кормов 1.341.319 тонн, 
что составляет 83 процента плана, сена заготовлено 531.561 
тонна — 69 процентов,-соломы — 55. Недостаточно запасено 
также кормовых корнеплодов, силоса и травяной муки.

Выполнили плайы заготовки грубых кормов пйка что 
Аспикдэский, Болнисский, Гардабанскйй, Каспский, Лагодек 
ский и некоторые другие районы.

ф  В решающую стадию вступила уборка овощей в рес
публике. На вторую декаду-, октября заготовлено 300.613 
Тонн огородной продукции при плене 405 тысяч тонн. В 
прошлом год/ на это время общественные хозяйстве про- |  
дали государству 288.755 тонн овощей..

Впервые за многие годы агропромышленный комплекс | 
Грузинской ССР выполнил годовое задание по валовому про- |  
иэводству ценного сырья перерабатывающей промышлен 
ности — подсолнечника. Вместо 16,5 тысячи тонн его по- |  
лучено 16,7 тысячи тонн.

ДЕМОКРА ТИЗАЦИЯ 
НАШЕЙ ЖИЗНИ
Началось обсуждение проектов Законов 

об изменениях и дополнениях к Конституции СССР 
и о выборах народных депутатов СССР

Вынесены на всенародное обсуждение 
проекты Закона об изменения* и дополнениях 
конституции (Основного Закона) СССР и За
кона о выборах народных депутатов СССР. То 
и дело в редакции сейчас раздаются телефон
ные звонки. Читатели делятся своими впечат
лениями о документах, уточняют или просят 
разъяснить некоторые положения, вносят свои 
предложения.

Самая характерная черта, которая отличает 
сегодняшний этап обновления нашего общест
ва, состоит я том, что миллионы советских лю
дей вышли из состояния политической апатии 
и становятся на активные гражданские пози
ции. Важнейшим рычагом дальнейшего подъе
му этой активности народа, направления ее в 
единое созидательное русло должна стать 
реформа'политической системы. Опубликован
ные законопроекты — это, можно сказать, 
юридический фундамент реформы, реализа
ция решений X IX  Всесоюзной партийной кон
ференции.

Почему встал вопрос об изменениях и до
полнениях Конституции! Зачем понадобил
ся новый Закон о выборах народных депута
тов СССР! Они призваны сделать необрати
мым революционный процесс перестройки. 
Дело в том, что, в целом активно работая на 
социализм, наши законы не сумели, как пока
зывает опыт, воспрепятствовать ряду серьез
нейших негативных явлений, в которых мы 
справедливо усматриваем коренные причины 
переживаемых сегодня обществом трудно
стей.

Ныне существующая политическая система 
десятилетиями приспосабливалась не к орга
низации общественной жизни на демократиче
ских началах, а прежде всего к выполнению 
административных указаний. Для нее было ха
рактерным все большее сосредоточение уп
равления в руках партийно-политического ру
ководства и исполнительного аппарата. Ока
зались безвластными Советы народных депу
татов. Резко ослабла работа правоохранитель
ных органов. Сложилась парадоксальная си
туация, когда и Конституция, и наши законы 
жили как бы самн по себе, а управленческая 
практика двигалась по своей, давно наезжен
ной колее.

И главное — человек во многом исключал
ся из политической системы как основное дей
ствующее лицо. Трибунные заклинания о наро
довластии, волюнтаризм и субъективизм на 
практике, говорильня о демократических ин
ститутах и реальное попрание норм социали
стического образа жизни — все это были не 
единичные случаи в системе руководства.

Дополнения и изменения Конституции СССР, 
новый Закон о выборах обширны. Они направ
лены прежде всего на демократизацию всей 
нашей жизни, возвращение власти Советам на
родных депутатов, поставив их над всеми дру
гими государственными институтами. Речь идет 
по существу о полновластии народа. Деятель
ность Сояетоя народных депутатов, говорит
ся я статье 94 проекта нового Закона, стро
ится на основе коллективного, свободного, де
лового обсуждения и решения вопросов, глас
ности, регулярной отчетности исполнительных 
н распорядительных органов, других создавае
мых Советами органов перед ними и населени
ем, широкого привлечения к участию в их ра
боте. Советы народных депутатов и создавае
мые ими органы учитывают общественное мне
ние, выносят на обсуждение граждан важней
шие вопросы общегосударственного и мест
ного значения, систематически информируют 
граждан о своей работе и принятых решениях. 
Эта статья, как, впрочем, и другие, значитель
но расширена по сравнению с Конституцией, 
принятой в 1977 году.

Высшим органом государственной власти 
станет Съезд народных депутатов СССР в со
ставе 2.250 депутатов. Причем в его составе 
будут 750 депутатов от территориальных окРУ* 
гов с равной численностью избирателей, 750

депутатов — от национально-территориальных 
избирательных округов и 750 депутатов—От об
щесоюзных общественных организаций^ Съезд 
Советов будет собираться для решения важ
нейших государственных задач ежегодно. Д ру
гими будут структура и функции Верховного 
Совета. Он станет постоянно действующим за
конодательным, распорядительным и контроль
ным органом государственной власти СССР.

Возглавит работу Верховного Совета и фор
мируемого им Президиума Председатель 
Верховного Совета СССР. Исключительно важ
ное место в системе высших органов власти 
отводится Комитету конституционного надзо
ра, который будет избираться Съездом народ
ных депутатов и обеспечивать контроль за 
соответствием Конституции издаваемых зако
нов и постановлений правительства, норматив
ных актов других государственных органов и 
общественных организаций.

В корне меняется сама организация работы 
Советов всех ступеней. Возрастает роль сес
сий, постоянных комиссий, депутатов. Устра
няются парадность, параллелизм в работе, по
казное единогласие. Как говорится, время, ко
гда в Советах голосовали все «за» и стоя, 
пусть останется для периода застоя. Недопу
стимо больше терпеть, чтобы аппарат, испол
ком подменяли представительный орган, ка
ким является Совет. Только он, только депу
таты должны решать узловые вопросы го
сударственной жизни и контролировать дея
тельность органов управления. Активизировать 
работу Советов как коллективных органов 
призваны создаваемые в них президиумы.

Работа Советов во многом будет уависеть 
от депутатского корпуса. В органы власти 
должны быть избраны лучшие представители 
нашего общества, способные выражать и про
водить в жизнь интересы избирателей. Осу
ществить это на деле поможет новый Закон 
о выборах народных депутатов СССР. Они 
проводятся по одномандатным избирательным 
округам на основе всеобщего, равного и пря
мого избирательного права при тайном голо
совании — так гласит статья первая законо
проекта. Кроме того, по нормам, установлен
ным Конституцией СССР, одна треть народ
ных депутатов будет избираться от общесоюз
ных общественных организаций — Коммунисти
ческой партии Советского Союза, профессио
нальных союзов, кооперативных организаций. 
Всесоюзного Ленинского Коммунистического 
Союза Молодежи, объединений женщин, вете
ранов войны и труда, научных работников, 
творческнх союзов и других созданных в ус
тановленном законом порядке и имеющих об
щесоюзные органы общественных организа
ций и объединений граждан СССР. Выборы 
народных депутатов местных Советов прово
дятся по одномандатным и многомандатным 
округам — такой опыт я-стране уже есть.

В опубликованных законопроектах определе
ны конкретные меры по формированию со
циалистического правового государства, пере
стройки работы правоохранительных органов. 
Поднимаетсв авторитет суда, обеспечивается 
независимость судей и подчинение их только 
закону. Судьи всех судов избираются сроком 
на десять, а народные заседатели на пять лет. 
Они ответственны перед избирателями или из
бравшими их Советами народных депутатов, 
отчитываются перед ними и могут быть отоз
ваны в установленном законом порядке. 
Судьям и народным заседателям обеспечи
ваются условия для беспрепятственного и эф 
фективного осуществления их прав и обязан
ностей.

Законопроекты содержат много других важ
ных элементов демократизации нашей жизни. 
Важно всесторонне осмыслить их, обогатить 
конкретным опытом. Свои предложения,^ за
мечания может внести каждый советский че
ловек. Партийные организации призваны ис
пользовать обсуждение законопроектов для 
повышения активности трудящихсв, увеличе
ния их вклада в перестройку.

(«ПРАВДА», 25 октября).

Центральный Комитет КПСС принял по
становление «О ходе выполнения поста
новлений ЦК КПСС по вопросам усиления 
борьбы с пьянством и алкоголизмом».

В постановлении подчерк
нуто, что развернутая пар
тийными, советскими органа
ми и общественными органи
зациями работа по выполне 
нию постановления ЦК КПСС 
от 7 мая 1985 года «О ме
рах по преодолению пьянст
ва и алкоголизму» и других 
решений по этим вопроса^ 
способствовала оздоровле
нию нравственной атмосфе
ры в обществе, укреплению 
правопорядка. Утверждение 
здорового образа жизни ста
ло важной составной частью 
политики перестройки.

Опыт истекших трех с лиш
ним лет показал, что поло
жительные результаты в 
борьбе с пьянством дЬстига-

ются там, где эта работа ве
дется в соответствии с прин
ципиальными установками 
партии — комплексно, по
следовательно и целеустрем
ленно, при умелом сочетании 
воспитательных, экономиче
ских, медицинских и админи
стративно-прав о в ы х мер. 
Скоординированные усилия 
партийных, советских, право
охранительных органов и об
щественных организаций по
зволили заметно сократить 
число случаев пьянства на 
производстве и в обществен
ных местах. Оздоровляется 
обстановка в семьях, пони
зился уровень травм атизма: 
Сократилась преступность на 
почве пьянства.

В И З И Т  
С С С Рв

По приглашению совет
ского руководства 24 октяб
ря в Москву с официальным 
визитом прибыл Федераль
ный канцлер Федеративной 
Республики Германии Гель
мут Коль. с

На аэродроме главу пра
вительства Ф РГ и его суп
ругу встречали член Полит
бюро ЦК КПСС. Председа
тель Совета М и н и  стров 
СССР Н. И. Рыжков с суп
ругой. член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных 
дел СССР Э. А. Ш евардна
дзе, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, министр

обороны СССР Д. Т. Ялов, 
другие официальные лица.

В этот же день состол 
лась церемония встречи^ Фе 
дерального канцлера в Крем
ле.

В Георгиевском зале Боль
шого Кремлевского дворца 
Г. Коля и его супругу при 
ветствовали Генеральный се 
кретарь ЦК КПСС. Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР М. С 
Горбачев с супругой.

- (ТАСС).
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ВСТРЕЧА М. С. ГОРБАЧЕВА
С Г. К О Л Е М

24 октября М. С. Горбачев 
вскоре после приезда Ф еде
рального канцлера Ф едера
тивной Республики Германии 
Гельмута Коля встретился 
с ним для личной беседы. С 
самого начала она приняла 
характер очень откровенно
го. серьезного разговора по 
самым главным проблемам, 
близко затрагивающим обе 
страны. Все обсуждение бы
ло пронизано пониманием ог
ромного значения отноше
ний СССР — Ф РГ не толь
ко для них самих, но и для 
Европы и международного 
развития в целом. О непро
стых вещах и крупных во
просах говорилось без всякой 
дипломатии, напрямую, с 
желанием понять друг дру
га и искать реалистические 
решения. Такие решения, ко
торые не наносили бы ущ ер
ба ничьим интересам — со
юзников, партнеров, вообще 
третьих стран, а  служили бы 
делу европейской и общей 
безопасности и многообраз
ному международному со
трудничеству — в условиях

уважения естественных раз
личий, исторически сложив
шихся реальностей и соблю
дения заключенных догово
ров.

Глубокие размышления и 
серьезная подготовка на пу
ти к визиту оправдали себя. 
Самый трудный период в на
ших отношениях, отметил 
М. С. Горбачев, остался по
зади. И это создает предпо
сылки, чтобы вывести их на 
новый уровень. Советские 
люди и, как нам представля
ется, широкие слои населе
ния Ф РГ готовы и хотят это
го.

Собеседники согласились 
в том, что принципиальный 
выбор сделан правильно и 
что теперь стало возможным 
восстановить и использовать 
все то положительное и твор
ческое, что сложилось и вы
работалось в результате об
щения народов двух стран на 
протяжении столетий как в 
материальном, так и в духов
ном плане.

Беседа была как бы сов
местной прикидкой того, что

можно сделать сообща, что
бы за период до ответного 
визита М. С. Горбачева в 
Бонн подготовить принципи
альную концепцию советско- 
западногерманских отноше
ний.

В эти дни закладываются 
первые кирпичи в совмест
ное здание, отметил М. С. 
Горбачев. И задача состоит 
в том, чтобы трудиться даль
ше, создавать доверие, кото
рое — первооснова всего, в 
том числе и надежного ре
шения вопросов разоруже
ния и безопасности.

Неоднократно в разных 
аспектах затрагивались во
просы разоружения. Общим 
было мнение, что перегово
ры по обычному оружию и 
вооруженным силам в Евро
пе надо начинать безотлага
тельно. Вместе с тем М. С. 
Горбачев откровенно выска
зал непонимание, которое 
встречают в Советском Сою
зе позиция правительства 
ФРГ и других членов НАТО 
по вопросам ядерного ору
жия в Европе и их извест

ные намерения, идущие враз
рез с перспективами, откры
тыми Договором по РСМД.

Вопросы экологии рассма
тривались не только в прин
ципиальном плане — с точ
ки зрения выживания Евро
пы, а и конкретно: что имен
но СССР и Ф РГ могли бы 
уже сейчас начать делать 
для решения нарастающих 
острых проблем.

Широко и основательно 
обсуждались вопросы эконо
мических связей. Констати
ровалось обоюдное желание 
реализовать шансы, созда
ваемые перестройкой. Канц
лер выразил поддержку за
интересованному подходу де
ловых кругов Ф РГ, готовых 
содействовать тому, чтобы 
экономическое сотрудничест
во набирало второе дыхание. 
Специально была оговорена 
целесообразность активного 
включения малых и средних 
фирм в этот процесс.

С интересом М. С. Горба
чев воспринял предложение 
канцлера по развитию моло
дежных связей, а  также при

глашение советским хозяй
ственникам изучать на ме
сте, в Ф РГ, опыт управле
ния производством.

Что касается советских 
граждан немецкого проис
хождения — а эта тема то
же затрагивалась, — то име
ющиеся здесь проблемы ре
шаются и будут решены, 
важно только не допускать 
вмешательства во внутрен
нюю компетенцию нашего го
сударства.

Итак, установлен личный 
контакт. М. С. Горбачев и 
Г. Коль выразила удовлетво
рение беседой, которая от
личалась реалистическими 
подходами, ответственностью 
и оптимизмом, чувством пер
спективы, пониманием необ
ходимости двигать вперед 
советско - западногерманские 
отношения, оставаясь верны
ми интересам своих стран, 
своим ценностям, союзниче
ским обязательствам, учиты
вая роль этих отношений в 
европейском и общемировом 
процессе.

(ТА<2С).

К НОВЫМ ШАГАМ СОТРУДНИЧЕСТВА
Встреча М. С. Горбачева и Г. Коля 
представителями деловых кругов ФРГ

м через ан- юза немецкой оптовой и рошо, относится, в частности, ре, касался .многих проблем, ся, происходит с<

Однако, как отмечается в 
постановлении, радикальных 
перемен еще не достигнуто. 
Широкие возможности, соз
данные для усиления борь
бы с пьянством и алкоголиз
мом, во многих регионах не 
были использованы должным 
образом, не подкреплены 
кропотливой, повседневной 
работой. Решение одной из 
сложнейших с о ц иальных 
проблем зачастую сведено к 
административ н ы м  мерам, 
проведению шумных кратко
временных кампаний. Пар
тийные органы не сумели 
поднять на борьбу с пьянст
вом и алкоголизмом главную 
силу — общественность, тру 
довые коллективы, население 
по месту жительства.

Значительной части пар
тийных комитетов недостает 
умения правильно оценить

(Окончание и* 3-й стр.).

По пути к ним через ан 
филаду комнат Большого 
Кремлевского дворца — из 
Екатерининского зала в Ге
оргиевский — М. С. Горба
чев делится с Г. Колем впе
чатлениями об их только что 
закончившейся беседе. Гово 
рит, что он доволен. Эту 
оценку разделяет и Феде
ральный канцлер.

В Георгиевском зале ру
ководителей двух стран ожи
дали более 70 представите
лей бизнеса ФРГ, среди 
них — председатель восточ
ного комитета западногер
манской эконо м и к и  Отто 
Вольф фон Амеронген, пред
седатель н а б людательного 
совета фирмы «Фрид Крупп 
ГМБХ» Бертхольд Байтц, 
председатель правления фир
мы «Саламандер АГ» Франц 
Йозеф Дацерт, представи
тель правления банка «Дрез- 
днер банк АГ», председатель 
федерального союза немец
ких банков Вольфганг Рел- 
лер, член правления фирмы 
«Сименс АГ» Ханс-Герд Нег- 
лайн, вице-президент феде
рального объединения немец
кой промышленности, прези
дент объединения немецких 
машиностроительных пред
приятий Франк Петцольд. 
президент федерального со

юза немецкой оптовой и 
внешней торговли консул 
Клаус Рихтер, президент 
объедин е н и я торгово-про
мышленных палат Ф РГ Ганс- 
Петер Штиль, а также мно
гочисленные журналисты.

К микрофону подходит 
Г. Коль. Господин Генераль
ный секретарь, говорит он, 
у нас позади — многочасо
вая беседа, в ходе которой 
мы совместно продумали и 
обсудили перспективы и воз
можности нашей политики. 
Мы говорили о совместной 
истории, а также о тех ее 
главах, которые нас отяго
щают. Мы говорили о на
стоящем и о том, что на нас 
накладывает ответственность 
за наше совместное будущее. 
И с учетом всех существую
щих разногласий, которые 
мы никак не преуменьшаем, 
мы были едины в том, что 
сообща хотим открыть но
вую страницу в одной новой 
главе истории. И не только 
открыть, но начать запол
нять ее нашими крепкими 
почерками.

М. С. Горбачев. И потом; 
в этой главе еще много стра
ниц — не одна же страница.

Г. Коль. И над этим бу
дем работать. К тому, что в 
нашей истории уже было хо

рошо, относится, в частности, 
экономический обмен, обще
ние коммерсантов, предпри
нимателей. И это мы хотим 
прежде всего сейчас поддер
жать. При этом многое у нас 
впереди, нам надо еще ре
шить много проблем, но на 
базе доброй воли можно 
многого достичь. Многие из 
дам и господ, собравшихся 
здесь, на это готовы: на базе 
своей собственной предпри
нимательской деятельности 
работать для умножения сов
местных действий.

Г-н Генеральный секре
тарь, здесь собралась деле
гация не совсем обычного 
состава. Ее члены представ
ляют много доброй воли, не
обычайную веру в компе
тенцию и знания. И нам те
перь надо воспользоваться 
этим самым разумным обра
зом.

М. С. Горбачев. Уважае
мый господин канцлер, ува
жаемые дамы и господа. Я 
во многом мог бы присоеди
ниться к тому, что сказал 
г-н Коль. И это, по-моему, 
уже кое-что означает. Доро
га к этому визиту была не
простой. Но мы с обеих сто
рон упорно работали. Это — 
наш первый диалог, который 
прошел в хорошей атмосфе

ре, касался многих проблем. 
Мы не уходили и от трудно
стей. И я доволен результа
тами этой встречи. Мы были 
реалистами. \Н о  мы, опира
ясь на реальности, попыта
лись взглянуть и ~в перспек
тиву наших отношений. И, 
кажется, мы пришли к  об
щему выводу, что эти отно
шения имеют хорошую пер
спективу. Но это может стать 
делом наших совместных уси
лий, доброй воли, понимания 
нашей общей о т в етствен- 
ности перед своими народа
ми, перед народами Европы 
и перед мировым сообщест
вом.

Я не думаю, что о наших 
переговорах можно сказать, 
что они покрыты какой-то 
тайной. Практически, если 
бы позволяло время, мы мог
ли бы пересказать их содер 
жание. Важно, что их отли
чала откровенность, откры
тость, реализм, оптимизм. И. 
кажется, появляется действи
тельно реальный шанс вый 
ти на новый уровень отно
шений с общей пользой. Лед 
тронулся. Будем надеяться, 
что будет и ледоход. Тут от 
вас многое зависит. Нам из
вестны настроения в деловых 
кругах Западной Германии, 
мы их приветствуем. Кажет

ся, происходит сближение 
политики и экономики. А это 
обещает обернуться позитив
ными переменами. Давайте 
делать новые шаги.

...Я рад этой встрече. И 
еще раз хочу сказать, что 
мы вместе с Федеральным 
канцлером надеемся на ваш 
вклад в дальнейшее сотруд
ничество.

В Кремле от имени совет
ского руководства был дан 
обед в честь Федерального 
канцлера Ф РГ и его супруги.

Вместе с гостем присутст
вовали з а п адногерманские 
официальные лица, сопро
вождающие Г. Коля в по
ездке.

С советской стороны были 
М. С. Горбачев с супругой, 
Н. И. Рыжков, Е. К. Лига
чев, Н. Н. Слюньков, Э. А. 
Ш еварднадзе. А. Н. Яковлев, 
Ю. Д. Маслюков, Д. Т. Язов, 
А. П. Бирюкова, другие офи
циальные лица.

На обеде, прошедшем в 
дружественной обстановке, 
М. С. Горбачев и Г. Коль об
менялись речами, которые 
были встречены аплодисмен 
тами.

(ТАСС).

УКАЗ ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 

«НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР» то*. ИСАКАДЗЕ Л. А.

За большие заслуги в развитии советского музыкаль
ного искусства присвоить почетное звание «Народный ар
тист СССР» тов. Исакадзе Лиане Александровне — ху
дожественному руководителю и главному дирижеру Госу
дарственного камерного оркестра Грузии.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
25 октября 1988 г.

ВАХТА НА КОСМИЧЕСКОЙ ОРБИТЕ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 25 октября. (ТАСС). Про

должается полет иаучно-нсследояательского комплекса 
«мир».

всех телескопов международ
ной обсерватории «Рентген». 
8 ходе этих экспериментов 
было получено рентгеновское 
изображение центральной об-

Как уже сообщалось, 20 ок
тября во время выхода в от
крытое космическое прост
ранство Владимир Титов и Му
са Манаров на одном из рент
геновских телескопов моду
ля «Квант» заменили блок-де
тектор, созданный голланд
скими и английскими специа
листами на новый е улучшен
ными характеристиками. За
тем состоялись четыре рабо
чих сеанса с использованием

ласти нашей Галактики. Д е
тальный анализ спектрограмм 
трех самых ярких в этом рай
оне небесной сферы рентге
новских источников, прове
денный в Институте космичес
ких исследований Академии 
наук СССР, показал, что воз

можности научной аппаратуры 
обсерватории «Рентген» пос
ле замены блок-детектора су
щественно расширились.

В рамках обширной про
граммы изучения окружающей 
среды космонавты выполняют 
съемки различных районов 
территории нашей страны, в 
том числе Украины, Красно
дарского и Ставропольского 
краев, прибрежных вод Кас
пийского моря.

Работы в космосе проходят 
по намеченной программе.

02722696^
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НДР0 4 НЫИ КОНТРОЛЬ
6 ЛЕИСТвИИ

Зим овка

К НАЧАЛУ-ОПОЗДАЛИ
'• Которым ужо год подряд приходится конста
тировать — многие рукояодитвли сельскохозяй
ственных формирований так и не научились раз
бираться в том, что между метеорологическим 
понятием «зима» и экономическим «зимовка» — 
большая разница. По крайней мере рейд, прове
денный корреспондентами «Зари Востока» совме

стно с представителями органов народного кон
троля, еще раз подтвердил это. Уже почти месяц, 
как началась зимовка скота, а во многих колхо
зах и совхозах только начинают, или, в лучшем 
случае, продолжают готовиться к ней. К чему 
это приводит, можно понять из предлагаемых 
вашему вниманию корреспонденций.

...И КРЫ Ш А В ДЫ РАХ
— Приближение зимы мы не можем не чув

ствовать, — говорит пастух-дояр молочной 
фермы Чайлурского госпнтомникового совхоза 
Сагареджойского района Ладо Грдзелишви- 
ли. — Задувает в неостекленные окна, да и 
крыша в дырах — шифер ветром сорвало...

Признаться, другую картину мы рассчиты
вали увидеть, направляясь на ферму. Ведь в 
свое время здесь планировали создать образ 
цовое, одно из лучших в районе производств. 
Возможности такие видели специалисты, пото
му и завезли сюда породистых коров из При
балтики.

Но... Д аж е аппараты для механической дой
ки на ферме применять не стали, о других 
новшествах и говорить нечего.

Вопрос о ситуации на ферме уже поднимал
ся. И ставили его народные контролеры. Про
вели тогда проверку, проанализировали ее ре
зультаты, выработали предложения, ознакоми
ли с ними руководителей совхоза, те обрати
лись в отдел механизации ферм РАПО. И что? 
Осмотрев ферму, мы убедились, что сдвигов 
нет. Как собираются здесь выходить из положе
ния зкмой? Сегодняшнее состояние фермы опти
мизма не внушает. Должны были построить 
кормоцех, но пока что есть только три стены 
без всякого перекрытия. Есть агрегаты и м а 
шины, предназначенные для оснащения этого 
цеха — приходят они в негодность, оставаясь

уж е длительнее время под открытым небом. 
Есть еще корма — их, как уверяет главный 
экономист совхоза Теймураз Сирбиладзе, за
готовлено вдоволь. Вот только расходуют их 
на ферме, мягко говоря, нерационально. Пря
мо на той территории, гдр хранят сено и со
лому, КОрМИТСЯ СКОТ. КорМИТСЯ СО СКИрД, ПО' 
вреждая их.

Со скотом ясно. Может, о людях поза
ботились? Нет. Уголок, который отведен, так 
сказать, для отдыха, к отдыху не располагает. 
Телевизор стоит. Но неисправный. Можно ли 
удивляться, что на ферме никто, кроме заве
дующего, не смог о результатах работы фермы 
рассказать —* не интересует, очевидно, это 

людей. А результаты эти далеко не лучшие.
Василий КЕВЛИШВИЛИ, 

председатель Комитета народного контро
ля Сагаре джойс кого района,

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

Вместе с дойными коровами содержатся и 
телята — от месяца до года. И, наверное, в 
этом не было ничего предосудительного — воз
можностей других немного — но, как пред
ставишь себе, что 20 телят находятся в заго
не площадью 15— 20 квадратных метров, ото
ропь берет.

Может, тесноту здесь решили компенсиро
вать повышенным комфортом? И снова паль
цем в небо попадете. Потому что водоснабже
ние налажено абы как, водопроводные трубы 
изъедены ржавчиной, а  значит, и воду эту во
дой не назовешь. Срочного ремонта требуют 
полы, навес для хранения кормов, не говоря 
уже о крыше, больше похожей на дуршлаг, 
чем на то, на что должна она походить. Захлам
лен двор, он до сих пор все еще не очищен от 
навоза, скопившегося здесь за лето. Кстати, 
который с успехом мог бы стать удобрением.

Но главная беда — корма. Мало того, что 
зеленую массу здесь чаще всего скармливают 
скоту с опозданием, вообще низки темпы за
готовки кормов. 300 тонн силоса по плану 
должны были заготовить кормодобытчнки в 
нынешнем году. Пока заготовлено только 184, 
которые и качественными назвать очень труд
но. Правда, выполнили в колхозе план по за
готовке сена, но ровно половина его — 90 
тонн — второго класса, что не .может не ска
заться на продуктивности.

...И КОРМОВ Н ЕХВАТКА
102 головы крупного рогатого скота содер

жится сегодня на ферме колхоза имени Ш. Рус
тавели села Кведа Сг

Вот такую подготовку к зимовке провели 
животноводы хозяйства, которым руководит 
Автандил ДатиаШвили. Если это можно на
звать подготовкой.

’азано Зестафонского рай
она. Но будьте уверены — в конце зимовки 
их количество уменьшится. Это не пустые сло
ва. Поголовье колхозного стада из года в год 
становится все меньше и меньше. По-иному и 
быть не может.

Ираклий МАГЛАКЕЛИДЗЕ, 
председатель Зестафонского районного 
комитета народного контроля,

Вахтанг КИКНАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).

Вести из КНК

РАСКУЛАЧИЛИ•  • •

Одно только радует в этой истории — активная, насту
пательная позиция части рабочих Вачианского совхоза Ахал- 
калакского района, людей, которые и сообщили о бесхозяй
ственном отношении к общественной собственности а рай
онный комитет народного контроля. Но вбт остальное,..

В декабре 1985 года в совхозе был сдан в эксплуатацию 
пункт обработки семян трав сметной стоимостью в 633 тыся
чи рублей. На 58 тысяч рублей было в нем оборудования. 
К сожалению, только было. Дело в том, что сразу же после 
сдачи объекта по приказу директора совхоза М. Гарибяна — 
сегодня уже бывшего — для обслуживания пункта на ра
боту были приняты три инженера-механика и охранник. Но 
уже в июне 1987 года новый директор Ш. Далогланян осво
бодил механиков от занимаемых должностей в связи с со
кращением штатов —  эти полтора года объект не функцио
нировал. И осталось их двое — неработающий пункт по об
работке семян и охранник Н. Далогланян.

И вот к чему это привело. В пункте были установлены се- 
меноочистительная сушильная линия марки «Петкус» стои
мостью 47 тысяч рублей и несколько зерносушильных уста
новок. В момент проверки все эти агрегаты были раскула
чены. Пульт управления стоимостью 7.123 рубля полностью 
выведен из строя, демонтированы почти все силовые уста
новки и натяжное устройство для переброски зерна. Выве
дены из строя электросиловые кабели.

Неисправны автовесы, цена которых превышает десять 
тысяч рублей. Вообще отсутствуют два водяных насоса каж
дый стоимостью в 350 рублей. В здании нет дверей, выбиты 
стекла, исчез шифер.

Установить, кем и когда раскулачен объект, оказалось во 
время проверки невозможно.

Чем-чем, а задним числом мы умны. И еще раз прихо
дится констатировать этот факт. Ведь с самого начала было 
понятно, что мощности этого пункта превышают потребности 
Вачианского совхоза и надо бы сразу передать его в район
ное подчинение.

Остается только добавить, что материалы проверки пе
реданы в прокуратуру для дальнейшего рассмотрения.

Владимир СИМОНИШВИЛИ.

СаМиюическим пером

В ТУПИКЕ
Вы слышали об одном из последних научных открытий— 

неодушевленные предметы обладают памятью? Серьез
но, это —■ проверенный факт. Продал, скажем, хозяин 
свой любимый диван; прошло с тех пор лет пять, пусть 
даже десять, зашел он в гости в квартиру, где тот диван 
стоит... Хозяин, может, и не вспомнит о предмете, кото
рым некогда обладал, а диван непременно почувствует 
родную душ у и начнет какие-то свои, нынче .зарегистри
рованные. импульсы посылать.

Исходя из факта, о котором да/юе будет сказано, поз
вольте высказать в развитие сделанного открытия одну 
гипотезу: неодушевленные предметы обладают не только 
памятью, но и неизученной пока силой, способной удер
живать эти предметы, даже если необходимость в них на
чисто отпала, в непосредственной близи от первого хо
зяина. Не еерите?

Что ж, вот пример, хорошо подтверждающий денную 
версию.

Не станции Качрети Закавказской железной дороги, что 
находится в Гурджаанском районе, более десяти лет на
зад построили комбинат хлебопродуктов. Для его строи
тельства провели небольшую железнодорожную ветку, 
упиравшуюся в стройплощадку. Комбинат сдали —  ж елез
нодорожную ветку, или, как тут ее называют, тупик опре
делили на баланс предприятия: для него ведь строился. 
Так у  тупика появился первый хозяин.

Если честно, то тупик комбинату 'совсем не нужен. Ну 
абсолютно ни к чему. Пользуется им Качретская станция— 
для маневрирования поездов. Пользуется, но хозяином 
себя не считает. А  коль тек, то и о тупике никакой забо
ты не проявляет. Рельсы выходят из строя, приходят в 
полную негодность и никому до этого иет дела. Хлебо
комбинату потому, что тупик ему лишь в обузу. С та н ц и и -
так как на ее балансе он не ‘числится.

Самое странное в том, Что более десятка лет такое
положение всех устраивало. Но положение-то ненормаль
ное! Объяснить его странность можно было бы, конечно, 
и простым головотяпством, бесхозяйственностью. Но это 
было бы весьма примитивное объяснение, недостойное то
го времени, в котором мы живем, времени научно-техни
ческого прогресса.

Посмотрим на ситуацию с научной точки зрения. Как 
ни крути, а получается уравнение со многими неизвест
ными. Неизвестно, почему одни держали на балансе со
вершенно бесполезный тупик? Неизвестно, почему другие 
пользовались дарованной им по сути линией и никак о 
ней не заботились? Неизвестно, отчего' такое положение 
долгое время всех устраивало?

Да, иначе, как действием загадочной силы тут ничего 
не объяснишь: тупик никак не хотел расставаться со сво
им первым хозяином и потому посылал какие-то свои им
пульсы, нейтрализующие желание или попытки — не мог
ло же их не быть! —  решить вопрос с тупиком.

Научная добросовестность обязывает меня сказать об 
одной детали, которая, честно говоря, не очень вписыва
ется в предложенную гипотезу. Д ело а том, что недавно 
группы народного контроля Качретского завода железо
бетонных изделий «Грузглавводстроя», чьей железнодорож
ной веткой* также пользуется для своих маневров стан
ция, и комбината хлебопродуктов, поставили перед рай
онным комитетом народного контроля вопрос, касающий
ся окончательного определения принадлежности тупика. 
Как удалось дозорным преодолеть силу воздействия ней
трализующих импульсов, для м ен* пока секрет. Скрыть, 
однако, этот факт не могу. Одно утешает и обнадежива- 
ет: так как решение вопросе, судя по всему, затягивает
ся, значит, тупик обладает все же силой реального воздей
ствия, и, следовательно, моя версия может вполне прв' 
тендоввть на научное открытие.

Мераб НИКОЛАДЗЕ.

А  Т щ ательная подготовка к зи
ме — гл авн ая  зад ач а  коллектива 
тбилисской теплосети «Грузэнер- 
го» сегодня. Активное участие 
а атом приним али дозорные, взяв
шие под повседневный контроль все 
этапы подготовки к холодам .

Н а  с н и м к е :  дозорные теп
лосети (сл ева  н аправо): старший 
машинист ьи дэин а  Ааратишвили. 
оператор, п редседатель группы н а
родного контроля Леван Ш ахназа
ров и электрик Омар Надирашвн- 
ли во врем я рейда в турбинном 
цехе.

Фото М ихаила Квирикашвилн.

Н ам
отвечают

НАМ ЕЧЕНЫ
К О Н К РЕТН Ы Е МЕРЫ

Сообщаем, что факты, 
приведенные в коррес
понденции «Услуги! При
писать!», опубликованной 
в «Заре Востока» 27 ав
густа с. г „  соответствуют 
действительности. Вопрос 
оказания т р у д  ящимся 
платных услуг широко 
обсуждался я производ
ственном о б ъ единении 
«Грузуголь». Было отме
чено, что имеющиеся не
достатки в этой обла
сти —  прямой результат 
неудовлетаорител ь и о й 
работы ряда ответствен
ных работников, в связи 
с чем начальнику жилищ
но-коммунального хозяй
ства Л. Микаберидэё и 
начальнику материально- 
технического снабжения 
объединения А. Маргве- 
лашвили о б ъ я в  лены 
строгие выговоры. Наме
чены конкретные меро
приятия для улучшения 
сложившегося положа-
МИЯе

Д. КАТАМАДЗЕ, 
заместитель генераль
ного директора по 
кадрам и быту Грузин
ского производствен
ного о б ъ а д мнения 
«Грузуголь».

ш и т и п и п щ Д л н  в с я  а т Л  м

Акт уальное интервью

Без гласности не обойтись
Гласность сегодня проникает во все 

сфрры жизни нашего общества, ста
новится одним из наиболее дейст
венных инструментов соблюдения со
циальной справедливости, упорядо
чения распределения благ, товаров 
первой необходимости в том числе. 
И, конечно, справедливого распреде
ления продовольственных ресурсов, 
улучшения организации торговли ими. 
То есть в той сфере, которая долгие 
годы была покрыта завесом тайны. 
Сегодня ореол скрытности понемно
гу рассеивается. И, насколько дина
мичен будет этот процесс, зависит от 
позиции народных контролеров, по
жалуй, не в меньшей степени, чем 
от самих работников торговли.

В этом направлении делаются пер
вые шаги, уточняются, апробируются 
новые методы работы комитетов на
родного контроля, накапливаются 
первые крупицы опыта. О том, как 
идет этот процесс в Кутаисском го 
родском комитете народного контро
ля, корреспондент «Зари Востока» 
Тамаз Ломсадзе попросил рассказать 
его председателя Тенгиза ХИТАРИ- 
ШВИЛИ:

— Самое важное —  мы взяли обес
печение населения продовольствием 
под постоянный контроль. Утвержден
ный план мероприятий по усилению 
деятельности в сф ере распределе
ния продовольственных ресурсов и 
улучшения организации торговли 
опубликован на страницах городских 
газет, рассказали о нем и по город
скому радио. Мы обратились к на
селению города с просьбой выска
зать свои соображения, замечания и 
предложения в связи с изучаемым 
вопросом и сообщить их городско
му и районным комитетам народного 
койтроля.

В городском КНК было проведено 
совещание, участие в нем приняли 
работники аппаратов городского и 
районных комитетов, руководители 
организаций торговли, торговых баз, 
предприятий пищевой промышленно

сти, председатели головных групп на
родного контроля. Участники сове
щания были ознакомлены с требова
ниями союзного и республиканского 
комитетов народного контроля, пла
ном мероприятий органов народного 
контроля города.

В соответствии с планом группы 
народного контроля систематически 
будут проверять соблюдение правил 
хранения продуктов и санитарно-ги
гиеническое состояние объектов тор
говли. Районные комитеты берут на 
себя контроль за распределением и 
освоением фондов, соблюдением пра
вил торговли. Ну, а на долю город
ского комитета приходятся организа
ция торговли, взаимоотношения ме
жду промышленными предприятия
ми, базами и торговой сетью, обес
печение гласности.

Головные группы народного конт
роля объединений продовольствен
ной торговли Ленинского и Автоза
водского районов совместно с город
ской санэпидемстанцией уже с 20 сен
тября приступили к проверке состоя
ния объектов, соблюдения правил 
хранения продуктов. Аналогичные 
проверки проводятся и в общепи
товских объединениях. Результаты 
проверок систематически будут рас
смотрены на расширенных собрани
ях головных групп народного конт
роля всех четырех организаций с 
обязательным участием руководите
лей объектов. Думается, нелицепри
ятный для некоторых разговор дол
жен принести свои плоды. Тем бо
лее, что после каждой проверкй под
готавливаются фотостенды на самых 
оживленных улицах города.

С первого сентября во всех объ
ектах продовольственной торговли 
появились стенды. В них — обяза
тельный минимум ассортимента, пе
речень продуктов питания, входящих 
в него. В случае отсутствия хотА бы 
одного из них можно позвонить в 
городской или районный комитет на
родного контроля.

С учетом предложений Т К  НК в 
сентябре управление торговли испол
кома горсовета, плодоовощторг и 
объединение рыбной торговли дали 
в городской прессе, по местному ра
диовещанию 21 объявление о завозе 
продуктов повышенного спроса с ука
занием конкретных объектов, где ими 
будут торговать, а также времени и 
цен. Такая же практика применяется 
и на крупных промышленных пред
приятиях: КАЗе, электромеханичес
ком, литопонном, консервном заво
дах, на комбинатах— хлебопродуктов, 
кожобувном и мебельном, на трико
тажной фабрике, в шелковом и швей
ном объединениях,

В конце сентября в объединениях 
продторга и в плодоовощторге еще 
раз были проведены собрания с уча
стием руководителей всех объектов. 
На них были рассмотрены вопросы 
формирования планов четвертого 
квартала, объективного распределе
ния их фондов по отдельным объек
там. И при работе над этими вопроса
ми были учтены материалы проверок, 
проведенных городским комитетом 
народного контроля. Здесь же было 
сказано, что в будущем формирова
ние годовых, полугодовых и кварталь
ных планов и распределение фондов 
будут производиться таким же обра
зом — в обстановке гласности. Прав
да, нельзя не отметить, что актив
ность присутствующих на собрании 
касалась чего угодно, поднималась 
масса нерешенных вопросов, указы
валось на болевые точки, но вот по 
главной теме собраний особых пре
ний не было. Не нужно быть семи 
пядей во лбу, чтобы понять — одно- 
два мероприятия положения не ис
правят, не помогут ни авральные 
проверки, ни рейды без участия в 
них представителей общественности.

Исходя из первых результатов ра
боты в этом направлении, городской 
комитет народного контроля внес 
свои предложения в исполком город
ского Совета народных депутатов.

Бывает  
и т а к о е

Эй,
ухнем
И что бы вы думали? Ух

нули. Девятиэтажный 36- 
квартирный ведомственный 
жилой дом. По улице Ма- 
харадэе в городе Рустави. 
Был он выстроен силами 
строител ь н о - монтажного 
поезда № 381 (начальник 
Г. Папуашвили) дорстрой- 
треста ЗКВЖД (управляю
щий трестом Г. Хаэарадэе). 
И сроки строительства бы
ли точно выдержаны —  29 
декабря 1987 года государ
ственная приемочная ко
миссия приняла дом в экс
плуатацию с оценкой «хо
рошо».

Ну чего же еще? Но од
ного не рассчитали строи
тели. Жители дома попа
лись какие-то неблагодар
ные, привередливые. Вме
сто того, чтобы отблагода
рить поясным поклоном 
прораба и штукатуров, кра
новщиков и кафельщиков, 
настрочили они в Комитет 
народного контроля Гру
зинской ССР жалобу, в ко
торой сообщали, что дом 
их заселен уже четвертый 
месяц, но за это время 
еще никому не удалось 
прокатиться на лифте, при
готовить завтрак на газо
вой плите, почитать вечер
ком на досуге выдан
ный им ордер. К кон
цу четвертого месяца жи
тели уже всерьез призаду
мались: может, колодец
откопать, воды-та нет. Ко- 

сдроче, строители сдали жи
лье с целым списком недо
делок — техническая не
подготовленность лифтов, 
отсутствие хотя бы наме
ков на подключение вну
тренней газификации к ма
гистральному газопроводу 
и электропитания к общей 
электромаг и с т р а л и, ко
торые приемочная комиссия 
почему-то не заметила. Ж и
тели неоднократно обраща
лись а соответствующие 
службы, но никаких мер 
примято не было...

Пришлось в м е ш аться 
контролерам, И лишь в сен
тябре нынешнего года был 
составлен акт технической 
готовности и приемки лиф
та к работе, нормализова
лось э л е к троснабжеиие,
дом газифицир о в а н. И 
только одно смущ а е т: 
неужели руководству Дор- 
стройтреста трудно было 
устранить недоделки в срок? 
Ведь установлено и то, что 
из-за недостаточного кон
троля и требовательности 
со стороны руководства 
Управления ЗКВЖ Д сроки 
распределения и заселения 
квартир были нарушены, в 
результате чего дом засе
лен лишь только через 
четыре месяца после сда
чи его в эксплуатацию. Зна
чит, времени было — хоть 
отбавляй.

Вот так, из-за безответ
ственного отношения к слу
жебным обязанностям дол
жностных лиц, принявших 
горе-дом в эксплуатацию, 
жильцы его около девяти 
месяцев жили в крайне не- 
благоприят н ы х условиях. 
Надо будет спросить и с 
тех, по чьей вине дом по 
улице Махарадзе до сих 
гор не передан на баланс 
Руставскому г о р  одскому 
тресту жилищного хозяйст
ва, не урегулирован во
прос обслуживания отопи
тельной системы, жильцы 
дома по сей день не про
писаны в нем, в связи с 
чем не взимается и кварт
плата.

Материалы проверки на
правлены в Управление 
ЗКВЖД и в исполком Рус- 
тавского горсовета для со- 
ответстаующего реагирова
ния. И, может, хоть сейчас 
должностные лица ухнут и 
поймут, что дело надо 
уметь делать.

Захарий 
ДЖИШКАРИАНИ, 

инструктор бюро жа
лоб и предложений 
трудящихся КНК Гру
зинской ССР.



ОКТЯБРЯ 1988 г. «ЗАРЯ ВОСТОКА»' 3 СТР.

В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС
О К О Н Ч А Н И Е .

5 становку, предвидеть со- 
бальные и воспитательные 
^следствия п р и  ним аем ш  

решений. скоординировать 
тактические действия пар- 

ййных, советских и обще- 
гвенных организаций, пра- 
эохранительных и хозяйст- 
знных органов по преду
беждению правонарушений 
устранению порождающих 

1 х причин.
Делу борьбы с пьянством 

| аносят огромный вред ори
ентация преимущественно на 
апретительные, волевые ме- 
оды, перехлесты, забегание 

■перед, объявление целых 
|айонов и городов «зонами 
резвости» без учета мнения 
5щественности не подкреп

илось усилением воспита
тельной работы. Поспешно, 

значительны* опережени- 
|м установленных заданий, 
|окращались объемы произ
водства винно-водочных изт 
[елий. необоснованно умень
шался выпуск коньяка, сухо- 

вина, шампанского и пи
ка, ликвидировалась сырье
вая и производственная база 

изготовления. Допускался 
Непродуманный подход к упо
рядочению торговой сети и 
Нежима по продаже спирт-. 
Ьых 'напитков.

Эти действия превратили 
шртные напитки в пред
ел повышенного спроса,

привели к большим очере
дям, резкому росту самого
новарения, спекуляции спирт
ным, токсикомании и нарко
мании. Возникли трудности 
в торговле сахаром и конди
терскими изделиями. Сниже
ние товарных фондов на ал
когольные напитки не обес
печивалось соответствующим 
увеличением производства и 
реализации необходимых то
варов и платных услуг.

В сложившейся ситуации 
часть работников партийных, 
советских, общественных ор
ганизаций с большим опозда
нием решают возникающие 
проблемы. Некоторые пер
вичные партийные организа
ции, партийные органы про
являют благодушие и бес
принципность в отношении 
фактов выпивок на произ
водстве.

Во многих местах борьба 
с пьянством в последнее вре
мя ослаблена, упала ее эф
фективность, вокруг пьяниц 
н е ' создается атмосфера об
щественного осуждения. Осо
бенно неблагополучное по
ложение складывается на 
железнодорожном и автомо
бильном транспорте. Возрос
ло количество преступлений, 
совершенных на улицах. Сре
ди правонарушителей боль
ше стало несовершеннолет
них, подростков.

Снизили активн о с т ь  в 
борьбе с  пьянством, самого

новарением, спекуляцией са
харом и другими продукта
ми органы внутренних дел. 
Центральный Комитет КПСС 
о т м е т и л  слабую работу 
ВЦСПС. ЦК ВЛКСМ, Мини
стерства культуры СССР, 
Государственного комитета 
СССР по кинематографии, 
Государственного комитета 
СССР по народному образо
ванию, Государственного ко
митета по физической куль
туре и спорту, правлений 
творческих союзов по прове
дению в жизнь курса по ут
верждению трезвого образа 
жизни. Ими не принято не
обходимых мер к активиза
ции усилий профсоюзных, 
комсомольских, творческих 
организаций, у ч р еждениЙ 
культуры и спорта по обес
печению содержательного до
суга населения, особенно мо
лодежи. Все еще не утвер
дило себя как массовая, ав
торитетная организация ак
тивных поборников здорово
го образа жизни Всесоюзное 
добровольное общество борь
бы за трезвость. Многие его 
организации фактически без
действуют.

Медленно укрепляется ма
териальная база наркологи
ческих учреждений, эффек
тивность их работы продол
жает оставаться низкой.

Ослабление усилий в борь
бе с пьянством, нарушениями 
трудовой дисциплины, обще

ственного порядка наносит 
ущерб делу перестройки, яв
ляется тормозом на пути об
новления всех сфер и сторон 
жизни нашего общества.

В постановлении указано 
на недопустимость какого бы 
то ни было отступления от 
взятого курса на преодоле
ние пьянства и алкоголизма. 
Решительное усиление борь
бы за трезвость было и ос
тается делом исключитель
ной важности для всех пар
тийных, государственных, об
щественных о р г анизаций, 
трудовых коллективов, пра
воохранительных органов.

В этой работе необходимо 
неукоснительно руководство
ваться положениями поста
новления ЦК КПСС от 7 мая 
1985 года «О мерах по прео
долению пьянства алкого
лизма» во всех его аспектах, 
не допуская ни пассивности, 
ни забегания вперед, сосре
доточивая усилия на профи
лактических, воспитательных 
мерах?‘формировании у всех 
советских людей твердых ан
тиалкогольных убеждений, 
организации содержательного 
досуга населения, особенно 
молодежи, укреплении дис
циплины на производстве и 
наведении порядка в обще
ственных местах.

ЦК КПСС Подчеркнул не
обходимость бескомпромисс
ной борьбы с самогоноваре
нием, являющимся одной из 
самых опасных форм распро

странения пьянства и алко
голизма. Для этого нужно в 
полную силу использовать 
авторитет о б щ  ественного 
мнения и силу наших зако
нов.

При осуществлении меро
приятий по упорядочению 
торговли спиртными напит
ками советским органам, тор
гующим организациям необ
ходимо в кратчайшие сроки 
устранить условия, вызыва
ющие очереди за спиртными, 
напитками. При этом ни в 
коем случае нельзя допустить 
возобновления продажи ал
когольных изделий вблизи 
детских дошкольных учреж
дений и школ, у проходных 
заводов, в местах отдыха 
трудящихся, на транспорте.

МВД СССР, Минюсту
СССР рекомендовано совме
стно с заинтересованными 
ведомствами глубоко изучить 
эффективность применения 
действующего антиалкоголь
ного законодательства и при 
необходимости внести соот
ветствующие предложения.

ЦК КПСС обязал партий
ные организации принципи
ально и бескомпромиссно 
реагировать на каждый фа;<т 
нарушения антиалкогольного 
законодательства, пассивно
сти коммунистов, в особен
ности руководящих работни
ков, в проведении курса пар
тии на утверждение здорово
го образа жизни.

В постановлении отмече
ны серьезные недостатки в 
работе средств массовой ин
формации по о с в ещению 
проблем, связанных с иско
ренением пьянства и алко
голизма. Многим их выступ
лениям недостает конкретно
сти, глубины, наступательно- 
сти, пристального внимания 
к позитивному опыту. Ква
лифицированный анализ сло
жившейся ситуации, причин 
и условий, способствующих 
сохранению питейных тради
ций, зачастую подменяется 
поверхностными, декларатив
ными суждениями, констата
цией трудностей, смаковани
ем сенсационных фактов.

Редакциям газет, журналов, 
телевидения и радио предло
жено к о р е  иным образом 
улучшить освещение этих 
проблем. Вести работу си
стемно, глубоко и квалифи
цированно, обращая особое 
внимание на показ положи
тельного опыта, в утвержде
нии здорового образа жизни, 
разумного и с п ользования 
свободного времени трудя
щихся, методов и содержа
ния культурно-воспитатель
ной и просветительской ра
боты, несостоятельности по
зиций сторонников как «су
хого закона»,' так и «куль
турного пития», подвергать 
резкой критике пассивность 
в борьбе с пьянство*.

|— —  — Пульс планеты  —■ —■ —|

| В А Ж Н Е Й Ш Е Е  | 
I С О Б Ы Т И Е I

1СТРЕЧА С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ 
В ЦК КП ГРУЗИИ

»  субботу, 22 октября, в 
)К КП Грузни состоялась 
сгречв руководства республи- 
I с общественностью.
В вале заседаний собрались 

редстааители общественных 
организаций, научной и твор- 
еской интеллигвнцин, трудо- 

1ых коллективов предприятий, 
студенчества, партийных, со
ветских и комсомольских ор
ганов, средств массовой ин
формации. Открывая встречу, 
первый секретарь ЦК КП Гру
зии Д . И. Петиашвили под
черкнул, что в обстановке де
мократизации к гласности, 
возросшей политической ак
тивности людей важнейшим 
условием решения насущных 
проблем становится совмест
ный поиск путей их преодо
ления. Цель встречи —  обсу
дить шее* что наболело, как 
действовать дальше, коллек- 

Ятивно выработать пути разви- 
Ж гия во всех областях общест- 
^шенной жизни, совершенство

вания хозяйственной деятель
ности в республике, чтобы из
бежать ошибок, наметить чет
кие, верные ориентиры.

Состоялся огкровен м ы й, 
принципиальный, острый, взы
скательный разговор об име
ющихся трудностях, о вопро
сах, которые порой длитель
ное время не решаются, о 
сложностях сегодняшнего дня, 
требующих самого присталь
ного внимания и оперативного 
реагирования. Был затронут 
широкий круг проблем, вол
нующих общественность Гру
зии. Это и сложная демогра
фическая ситуация в респуб
лике, и межнациональные от
ношения, проблемы, накопив
шиеся в этой сфере. Были 
подняты вопросы о наруше
нии правил землепользования 

Мариеульском, Гардабан- 
ском, Болнисском, Каепском, 
Карельском, Мцхетском рай
онах и в раде других регио
нов республики; высказана 
тревога за состояние экологии 
и организацию охраны окру
жающей среды, в честности, 

связи с предполагаемым 
строительством ХудониГЭС и 
других гидроэнергосооруже- 
мий на реке Ингури в Сване- 
ти; отмечались недостатки и 
пробелы в преподавании гру
зинского языка и истории Гру
зии, особенно а негрузинских 
школах, учащиеся которых 
должны активно приобщаться 

культуре республики, где 
они проживают. Сказано бы
ло и о том, что неправильно, 
когда многие государственные 
учреждения и организации не 
ведут делопроизводство на 
грузинском языке. Было об
ращено внимание на то, что 
не всегда общественность 
располагает необходимой ин
формацией о планах и про
ектах размещения производ
ственных объектов, разработ
ка которых не должна осу
ществляться келейно, а вестись 
с учетом мнения и замечаний 
широкой общественности, что 
особенно касается опублико
ванной в республиканской 
прессе Генеральной схемы 
развития и размещения про
изводительных сил ГССР на 
период до 2005 года, требую- 

рщей более глубокой экологи
ческой экспертизы. Значитель
ное место в выступлениях бы
ло уделено необходимости 
перехода Грузии на хозрас
чет, достижения ее большем 
эконо м и ч е с к о й  самостоя
тельности, использования во 
всей полноте суверенных 
конституционных прав рес
публики. Остро ПОД Н И М 1 -  
лись вопросы перестройки ра
боты творческих союзов в ус
ловиях демократизации и глас
ности, и, в первую очередь, 
Союза писателей. Вы ступа» 
щие критике в а л и  отдель
ные высказывания Пред
седателя Президиума Верхов
ного Совета ГССР П. Гмла- 
швмли во время встреч с 
жителями Марнеульского рай
она. Серьезной критике бы
ли подвергнуты средстеа мас
совой информации, их отдель
ные публикации, было сказа
но о том, что им ие хватает

решительности, самостоятель
ности, объективности в оцен
ке происходящих в республи
ке процессов и событий.

О многом говорилось на 
встрече. Многое, как в сего
дняшней нашей действитель
ности, так и из прошлого 
было подвергнуто острой кри
тике. В то же время отмеча
лось, что сегодня важно не 
запутаться в проблемах, вы
делить главные из них, ре
шающие и актуальные. Нужно 
еще более укрепить контак
ты между руководством и об
щественностью республики на 
всех уровнях, сделать посто
янным диалог по примеру 
данной встречи, вести его 
взвешенно и аргументирован
но, со взаимным уважением 
и пониманием; следует счи
таться и со сложившимися 
историческими реальностями, 
имеющимся опытом общест
венного развития; слова под
креплять конкретными дела
ми.

На встрече отчетливо про
звучала мысль о необходимо* 
сти единства и консолидации 
всех перестроечных сил.

Сегодня —  это самое важ
ное условие, единственно вер
ный путь добиться обновле
ния. Не нужно драматизиро
вать проблемы, поддаваться 
панике, если нас что-то бес
покоит, как нельзя и не заме
чать доброго и позитивно
го, всего того, что достигну
то. Недостатки у нас есть, и 
никто ие закрывает на них 
глаза, работа по их устране
нию ведется по всем направ
лениям. Но жизнь выдвигает 
все новые и новые вопросы, 
решить которые возможно 
лишь сообща, при сложении 
сил всего общества и каждого 
из нас в единую всенародную 
силу.

На встрече выступили пред
седатель правления Грузин
ского фонда культуры Т. Бу- 
ачидзе, председатель правле
ния Союза театральных дея
телей Грузим Г. Лордкипани- 
дзе, писательница Н. Гела- 
швили, поэтесса И. Орджо
никидзе, председатель прав
ления Союза писателей Гру
зии Г. Цицишвили, поэт Г. Ал- 
хазишвили, писатель Р. Джа
паридзе, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузии П. Гилашвили, заме
ститель директора Научно- 
исследовательского институ
та экономики, планирования и 
управления народным хозяй
ством при Госплане ГССР 
В. Адвадзе, редактор журнала 
«Балавари» Т. Квачантирадзе, 
руководитель секции эколо
гии Обществе Р у с т а в е л и  
3. Жвания, критик К. Имеда- 
швили, публицист О. Эгадзе, 
руководитель молодеж н о г о 
объединения по экологии при 
ЦК ЛКСМ Грузии Н. Пораки- 
шаили, секретарь правления 
Союзе писателей Гру з и и 
Дж. Чарквманм, заведующий 
отделом Института истории 
партии при ЦК КП Грузии 
Г. Жвания, член-корреспон
дент АН ГССР, зав. кафедрой 
истории Грузии ТГУ М. Лорд- 
киланидзе, член - корреспон
дент АН ГССР А. Джавахи- 
швили, писатель, публицист
A. Бакрадзе, главный режис
сер молодежного театра-сту
дии «Метехский театр» А. 
Мревлишвили, студенты ТГУ 
Г. Думб а д  з е и И. Ка- 
кабадзе, член - корреспон
дент АН ГССР, директор 
Институт» философии И. Чав- 
чавадзе, член-корреспондент 
АН ГССР, редактор газеты 
«Литературулм Сакарт в е л о »  
Э. Джавелидзе, редактор аль
манаха «Критика» Р. Мншве- 
ладзе.

В заключение выступил пер
вый секретарь ЦК КП Грузии 
Д. Патиашвили.

Во встрече приняли участив 
товарищи Г. Г у м б е р и д з е ,
Г. Мгеладзе, Г. Метони д з е,
Б. Никольский, Н. Попхадзе, 
О. Черкезиа, Д. Маргвелидзе,
B. Сирадэе.

(ГРУЗИНФОРМ).

Присвоение
почетного звания

Указом Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР за долголетнюю плодотвор
ную работу в области грузинского советско
го эстрадного искусства т. Касрадзе Карт- 
лосу Давидовичу присвоено почетное зва
ние «Народный артист Грузинской ССР».

Награждение
Президиум Верховного Совета Грузинской 

ССР за смелость, отвагу к самоотвержен
ность, проявленные при спасении людей на 
воде, от имени Президиума Верховного Со
вета СССР наградил рабочего треста «Инж- 
строй» т. Губеладзе Георгия Нодаровича ме
далью «За спасение утопающих».

Х р о н и к а
Президиум Верховного Со

вета Грузинской ССР освобо
дил т. Вашадэе Нодара Гри
горьевича от должности мини
стра промышленности стро
ительных материалов Грузин
ской ССР в связи с переводом 
на другую работу.

Как о важнейшем событии международной жизни зару
бежные печать, телевидение и радио сообщают о соаетско- 
западногермаиских переговорах на высшем уровне.

Подчеркивается, что встречи М. С. Горбачева с Г. Колем 
пронизаны пониманием огромного значения отношений 
СССР—Ф РГ не только для этих двух стран, но и для Евро
пы и международного развития в целом. Средства Массо
вой информаций подробно останавливаются на речах руко
водителей СССР и ФРГ на обеде в Кремле, на их встрече с 
представителями деловых кругов ФРГ.

Подтверждается готовность обеих сторон открыть новую 
главу в советско-западногерманских отношениях, подчерки
вается в комментарии западногерманской телепрограммы 
Ц Д Ф . М. С . Горбачев и Г. Коль обсудили, в частности, во
просы двусторонних отношений, экономического сотруд
ничества, проблемы разоружения и контроля над вооруже
ниями. Диалог проходит в хорошей откровенной атмосфере. 
Если Москва и Бонн станут друзьями и партнерами, пишет 
«Вестфелише рундшау», это будет означать крушение «об
раза врага», создававшегося в течение двух «горячих» и 
одной «холодной» войн. Большов значение в Ф РГ уделяет
ся развитию экономического сотрудничества между обеими 
странами. Подписание соглашений между западногермански
ми фирмами и их советскими партнерами, отметил ведущий 
телепрограммы АРД, является свидетельством бурного 
прогресса в этой области.

Чехословацкие газеты материалы из Москвы публикуют 
под заголовками: «СССР , и Ф РГ стремятся к партнерству». 
«За строительство общего европейского дома». «Во имя 
мира в Европе и во всем мире». «Таймс» и другие лондон
ские газеты отмечают деловой характер нынешней совет
ско-западногерманской встречи. Ход бесед между советским 
и западногерманским руководителями, пишет французская 
«Либерасьон», свидетельствует об открытии нового сезона 
в отношениях между СССР и ФРГ. Комментируя советско- 
западногерманские переговоры, японская «Асахи» отмеча
ет, что советский лидер проводит в отношении Запада гиб
кую дипломатию. По мнению газеты, это может оказать по
ложительное воздействие на!' стабилизацию отношений СССР 
с капиталистическими странами в целом.

(ТАСС, 25 октября). А
УЧИТЬСЯ ДЕМОКРАТИИ И ГЛАСНОСТИ'

л ЮДИ в белых халатах покидали акто
вый зал больницы. Одни улыбались 
радостно, другиа — многозначительно, 

лукаво, иные озабоченно хмурились. Но по- 
здравлвли только что выбранного главного 
врача все дружно. И не было бы в таком фи
нала выборов нового руководителя коллек

тива ничего необычного, если бы нет-нет да 
не улавливал слух настораживающие фразы
из толпы...

Преклонного возраста женщина — медсе
стра, очевидно, —  оказавшаяся рядом, не
ожиданно обратилась ко мне: «Я вас очень 
прошу, напишито, пожалуйста, всю правду».

Выборы состоялись спустя 
десять дней после того, как в 
нашей газете под заголовком 
«Хотим выбрать себе достой
ного руководителя...» было 
опубликовано письмо. Авторы 
его высказывали возмущение 
тем, что они — коллектив Тби
лисской дорожной клиниче
ской больницы имени профес
сора Кахиани —  не раз тщеъ 
но пытались выдвинуть «само
го достойного... кандидата на 
должность главврача», но им 
«совершенно бестактно и без
законно навязывается мнение 
сотрудников райкома...». Под 
письмом — 110 подписей.

Кого и почему авторы име
ли в виду под «самым достой
ным кандидатом», и что послу
жило причиной приведенных 
в письме баталий — об этом 
чуть ниже. А пока — о пре
дыстории этих баталий.

8 начале нынешнего года 
была проведена комплексная 
проверка работы Тбилисской 
дорожной клинической боль
ницы, вскрывшая серьезные 
недостатки. Вслед за этим 
главврач больницы Джемал 
Карумидзе написал заявление 
с просьбой освободить его от 
занимаемой должности по 
собственному желанию. Прось
бу эту руководство врачебно- 
санитарной службы Закавказ
ской железной дороги удов
летворило. И Джемал Кару- 
мидэе уволился. Уволился, не 
удостоившись хоть какого-ни
будь взыскания.

ИЗ МАТЕРИАЛОВ ПРО
ВЕРКИ: «Не наведен долж
ный порядок в работе при
емного отделения... Руко
водство больницы не осу
ществляет должного конт
роля за этим ответствен
ным участком... В резуль
тате в работе приемного 
отделения проявляются не
внимательность, волокита, 
бездушное отношение к 
больным.^. Имеют место 
факты необоснованного от
каза больным а госпитали
зации.

Так, не были госпитали
зированы д о с т валенные 
«скорой помощью» боль
ные: Г. — с траамой заты
лочной области, У . — с ко
лото-резаной раной в об
ласти левой почки.

Полное бездушие и бю
рократизм со стороны со
трудников приемного отде
ления и администрации бы
ли выявлены при изучении 
жалобы гр. Д ., мужу кото
рой, доставленному в при
емное отделение больни
цы, было отказано в гос
питализации. Больной Д. 
умер в тот же день».

такой больницы, к^к эта, тре
бовал вдумчивого, (максималь
но объективного, буквально 
ювелирного подхода. Посколь
ку предстояло выбрать не 
формального руководителя, 
который займет должность, а 
настоящего лидера, способно
го повести за собой коллек
тив, исправить создавшееся в 
больнице далеко не благопо
лучное положение. И, что са
мое главное, оздоровить ат
мосферу в клинике. Самое 
глав н о е и самое труд
ное — в данном случае. Уж 
очень явно давал о себе знать 
серьезный раскол в коллекти-

дидатуру Голубиани. Однако 
довод для иных, вероятно, ока
зался не совсем убедитель
ным, и баталии по этому по
воду продолжались. Особый 
упор делался на «нажим» рай
кома, который, как утвержда
ли, намеренно отказался снять 
выговор.

Димитрий Голубиани кан
дидат медицинских наук, мо
лодой, перспективный, как мне 
рассказали члены конкурсной 
комиссии, специалист, выдер
жанный, довольно коммуни
кабельный, п о л ь з  ующийся 
симпатией большой части кол
лектива.

| нию правильности учета, 
хранения, выдачи н целе
сообразности назначення 
наркотических веществ».

Делегаты волновались: «По
кажите урны —  они пустые?!», 
«А если я не хочу голосовать 
ни за одного из этих трех кан
дидатов, что же мне жетон 
положить в карман и домой 
унести?», «Не тех выбрали в 
счетную комиссию!»

Что это? Недоверие? Если 
да, то к кому? К конкурсной 
комиссии? Или потеря веры в 
справедливость вообще? Поче
му? Не потому ли, что многие 
годы здесь, в больнице, жизнь 
шла по своим, особым зако
нам?

1ИЗ МАТЕРИАЛОВ ПРО
ВЕРКИ: «О серьезных недо
статках н упущениях в ор
ганизации медицинской по-

ИЗ МАТЕРИАЛОВ ПРО
ВЕРКИ: «Созданная атмос
фера бесхозяйственности и 
отсутствие должного руко
водства со стороны адми- 
нистра ц н м, партийной и 
профсоюзной организаций 
привели к тому, что в ком
плексе лечения больных 
лечебное питание применя
ется формально, более то
го — назначенные диеты 
порой не соответствуют за
болеваниям.

Не нмеет специального 
образования н не выполня
ет возложенных на него 
функцнй врач-диетолог.

Обращает внимание тот 
факт, что в денежном вы
ражении средства на пита
ние переосвоены в 1987 
году на три тысячи рублей, 
но в натуральных нормах 
за атот год больным недо-

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ВЫБОРАМ
вв. И потому вопрос — кто 
может претендовать на место 
лидера?—решать приходилось 
особенно тщательно. И комис
сия работала.

А  тем временем в больни
це разгорались страсти. Мне
ния о возможном кандидате 
на должность главврача раз
делились. Но наиболее часто, 
как утверждают здесь, звуча- 
ло1 имя Димитрия Голубиани, 
заместителя главврача. Имен
но его видели многие (в их 
числе и те 110 человек, что 
писали к нам в редакцию) 
своим лидером. Были и дру
гие соображения. Они и вы
сказывались на наспех созывае
мых собраниях. Хотя и было 
совершенно очевидным, что 
подобного рода спонтанные 
выборы законными считаться 
не могут. Тем более, когда ре
шается вопрос, кому руково
дить таким крупным медицин
ским учреждением. Но ника
кие разъяснения со стороны 
руководства врачебно-санитар
ной службы дороги эффекта 
не возымели...„Больнице и без 
тог л гудела, как улей. А  вот 
когда комиссия отклонила 
кандидатуру Димитрия Голу
биани, обстановка в коллекти
ве накалилась до предела.

В различные инстанции по
сыпались жалобы, дескать, 
мнение коллектива игнориру
ется, попираются принципы 
демократии. И к нам в редак
цию пришло письмо. О содер
жании его уже говорилось вы
ше. 110 подписей — дело не
шуточное. Но, как рассказал 
начальник врачебно-санитар
ной службы Закавказской же
лезной дороги Спартак Лаш- 
хи, иные подписи впоследст
вии не подтвердились. Здесь, 
думается, имеет смысл не
сколько поподробнее остано
виться на кандидатуре Дими
трия Голубиани, ставшей при
чиной серьезных треволнений 
в больнице в предвыборный 
период. Отклонила комиссия 
эту кандидатуру потому, что у 
Голубиани имелось два взы
скания. Одно из них — пар
тийное, в январе 1987 года 
решением бюро Ленинского 
райкома партии ему вынесен 
строгий выговор. Правда, пер
вичная парторганизация выго
вор этот сняла, но не снял егс 
райком. Так что во время кон
курса оба взыскания в доку-

^---—— V. 7*104.1 пя ■ пот, ментах фигурировали. Зто и
Комиссии пришлось нелег- было доложено коллективу

«о. Отбор кандидатов на за- больницы, часть которого так
мещение вакансии главврача настойчиво выступала за кан-

Джемал Карумидзе уволил
ся, и встал вопрос о выборе 
главврача. В июне была соз
дана конкурсная комиссия из 
11 человек, пятеро из кото
рых — работники больницы. 
Комиссию возглавил Джумбер 
Хомасуридзе, начальник отде
ла кадров Закавказской же
лезной дороги. Разработанное 
специальное положение о по
рядке выборов главврача бы
ло оглашено, условия конкур
се объявлены. Началось вы
движение * кандидатур.

К концу назначенного срока 
их собралось 14. На выборы 
были представлены лишь три. 
Восемь кандидатур комиссия 
отклонила — не отвечали ус
ловиям конкурса, трое сами 
отказались от участия в нем.

— Мы не могли идти на поводу 
у *моций отдельны х работников 
больницы, — сказал  председатель 
конкурсной комиссии Д ж ум бер  Хо
масуридзе. — Где вы видели, что
бы на руководящ ую  долж ность на
значался человек, имеющий два 
взыскания? А что коллектив за 
него ратовал, так  тут подоплека 
простая — Голубиани несколько 
более лоялен, чем на то имеет 
право руководитель. В больнице 
об этом все прекрасно знали, вот 
и выдвигали его. чтобы спокойнее 
жилось...

Однако вернемся к выбо
рам. Днем раньше допущен
ные на голосование кандида
ты выступили перед коллекти
вом со своими программами. 
Их было трое: Нугзар Джог- 
лидзе, заместитель главного 
врача больницы-поликлиники 
№ 2 IV  Главного управления 
Минздрава республики, Андро
ник Салакая, -.аведующий ин
фарктным отделением дорож
ной клинической больницы 
имени Кахиани, и Зураб Чи- 
ковани, главный врач Перво
майского района города Тби
лиси.

Наступил день выборов. В 
коридоре первого этажа боль
ницы, как говорится, яблоку 
упасть было негде. Здесь тол
пились и делегаты, уполномо
ченные коллективом голосо
вать на выборах, и те, кто при
шел посмотреть на происходя
щее. А  посмотреть было на 
что. Нервозность, присутству
ющая обычно при решении 
особо важных вопросов, тут 
приняла гипертрофированные 
масштабы.

«Да какой в этом всем 
смысл? Все равно назначат, 
кого хотят!» — говорили од
ни. «Мнения же коллектива 
никто не спросил», —  утверж
дали в коридоре другие. «К 
чему вся эта игра в демокра
тию?» — иронизировали тре
тьи.

Для тех, кто не знал о не
здоровой атмосфере в боль
нице, о беспорядках, царящих 
здесь, которые не раз стано
вились причиной жалоб паци
ентов и в нашу газету, эти 
фразы послужили бы тревож
ным сигналом — как же, наз
начались выборы, а мнения 
коллектива не спросили... Кол
лектива, заметим, отдельные 
члены которого довольно ча
сто нарушали клятву, данную 
Гиппократу в начале своей тру
довой деятельности...

1ИЗ МАТЕРИАЛОВ ПРО
ВЕРКИ: «В больнице не про
водятся организационные 
мероприятия по обевпече-

мощи больным и отсутст
вии действенного контроля 
со стороны отраслевых за
местителей в этом деле 
свидетельствуют факты не
обоснованного длительного 
пребывания больных на 
стационарном лечена..

Вышеуказанное заслужи
вает особого внимания, так 
как среди этих больных 
встречаются и осужденные, 
находящиеся на учете а 
органах внутренних дел. 
Больной Г. провел' ■ отде
лении нейрохирургии и га
строэнтерологии а общей 
сложности 76 дней. Анали
зом истории болезни выяв
лен ряд существенных не
соответствий как а оформ
лении медицинской доку
ментации, так и в тактике- 
ведения больного (несоот
ветствие между диагнозом 
направившего учреждения 
и диагнозом при поступле
нии в больницу, назначен
ным лечением и общим со
стоянием больного). Боль
ного единолично в течение 
50 дней вел только лишь 
лечащий врач».

Большинством голосов глав
врачом был выбран Андроник 
Салакая. Это известив вызва
ло бурю аплодисментов в ак
товом зале больницы. Почему? 
Ведь здесь были и сторонни
ки Голубиани? Вот как это объ
яснил начальник арачебно-са- 
нитарной службы дороги Спар
так Лашхи:

—  Потому что эта кандида
тура все-таки из «своих», из 
больницы.

Итак, выбор сделан. Насколь
ко правилен он, покажет вре
мя...

На этом, наверное, можно 
было бы, как говорится, по
ставить точку в истории о вы
борах. Однако представляет
ся невозможным умолчать со
бытия, происшедшие чуть поз
же после моего посещения 
больницы.

Буквально через два дня 
посла выборов в редакцию 
пришел взволнованный Дже
мал Карумидзе, бывший глав
врач дорожной клинической 
больницы имени Кахиани.

— Вы, говорят, собираетесь 
писать статью о выборах а на
шей больнице и меня крити
ковать? Так знайте же, я ни 
в чем не виноват! Потому и 
отпустили меня «по собствен
ному желанию».

дано основных продуктов: 
рыбы — на 73 процентов, 
яиц — на 58 процентов, 
сметаны — на 43 процента, 
картофеля — на 50 процен
тов, овощей и фруктов — 
на 60 процентов.

Следует особо указать на 
случаи завышения количе
ства продуктов, вписывае
мых а меню, что создает 
услоекя использования пи
щевых продуктов не по на
значению (читай: хищения— 
Д. С.)».

— 14 лет я работал главвра
чом в этой больнице, и у нас 
все было в порядке. Так за 
что же меня критиковать?

За что критиковать? Отве
тить на этот вопрос однослож
но, признаться, трудно. Слиш
ком уж многое в больнице, 
которой руководил Д . Кару
мидзе, вызывает серьезные 
нарекания. Итог его многолет
ней деятельности в качестве 
главного врача — это, поми
мо беспорядков организаци
онного характера, еще и — 
будем называть вещи своими 
именами — полностью разло
жившийся коллектив... Д . Ка
румидзе в разговоре не без 
гордости сообщил, якобы сра
зу же после его ухода почти 
все без исключения работни
ки больницы разослали я раз
личные вышестоящие инстан
ции коллективные письма с 
просьбой вернуть его на преж
нюю должность. Вот, дескать, 
как меня любили. Насчет еди
нодушной любви — вопрос, 
конечно, спорный. Тут видит
ся другое. Не потому ли так 
страстно желали здесь его 
возвращения, чтобы жить по- 
старому, чтобы с приходом 
нового руководителя не при
крылась та «лавочка», в кото
рую иные здешние работники 
превратили больницу и благо
даря которой вот уже столь
ко лет они так беспрепятст
венно грели руки?

ИЗ МАТЕРИАЛОВ ПРО
ВЕРКИ: «Не наведеи поря
док в финансово-хозяйст
венной деятельности боль
ницы. Выявлены наруше
ния правил ведения кассо
вых операций, что ставит 
под сомнение реальность 
баланса. Практикуется хра
нение в касса... невыдан- 
ной зарплаты. Кассовая кни
га ведется с исправления
ми».

Напрашивается резонный во
прос: когда в больнице бес
порядки, не главному ли вра
чу в первую очередь держать 
за них ответ? Его я и задала 
Д. Карумидзе.

— Проверка была проведе
на предвзято, необъективно. 
Так что реальной картины по
ложения дел в больнице она 
не отражает, — ответил ом.

Заявление серьезное. Сом
нения, высказанные мной на 
этот счет, бывший главврач 
решил опровергнуть заверени
ем: мол, за свои слова *■
готов ответить на любом уров
не (хорошо бы, если б не толь 
ко за слова, но и за дела! — 
Д . С.). Однако изложить это 
заявление письменно отказал
ся...

ИЗ МАТЕРИАЛОВ ПРО
ВЕРКИ: «Особого внимания 
заслужив а ю т  упущения, 
имевшие место в деле ди
агностики и ведения боль
ной К., у которой в нейро
хирургическом отделении 
больницы не были установ
лены и обнаружены только 
при вскрытии — перелом 
основания черепа, перело
мы пяти ребер и костей 
таза, вывих бедренной ко
сти с прорывом в брюш
ную полость. Следует под
черкнуть, что в течение 11,5 
часа нахождения в отделе
нии больной не сделана 
даже рентгенограмма че- 
репа, хотя а истории бо
лезни есть указание на 
травму черепа.

В этом же отделении об
наружен факт утери исто
рии болезни скончавшего
ся после автоаяариИ боль
ного П., поступившего а 
больницу... Факт поступле
ния больного) после авто
травмы не был сообщен в 
органы внутренних дел».

Посетил в те дни редакцию 
и Г ено Немсицверидэе, до
цент кафедры ото-рино-ларин-, 
гологии и заместитель декана 
лечебного факультета Тбилис
ского медицинского института. 
Он был одним из тех восьми 
претендентов на место глав
врача, кандидатуры которых 
конкурсная комиссия отклони
ла. Вот буквальная формули
ровка мотива в протоколе за
седания комиссии от 17 авгу
ста: «...поскольку он не име
ет необходимого опыта руко
водящей работы в организа
ции здравоохранения».

— Это, на мой взгляд, не 
совсем честно, —  возмущал
ся Гено Шотаевич. — Почему 
конкурсная комиссия сняла 
мою кандидатуру лишь за 
день до выборов? И потом — 
что значит «опыт руководящей 
работы а организации здраво
охранения»? Разве место моей 
работы и должность не под
разумевают такого опыта?

Вопрос поставлен. На него, 
очевидно, стоило вовремя дать 
подробное разъяснение тем, 
к кому обращался Гено Нем- 
сицверидзе.

И еще об одном — о прав
де, которой так желала та 
женщина, что подошла ко мне 
после выборов. Невеселая эта 
правда. Неприятная. И не 
только для коллектива боль
ницы, но больше для тех, кто 
пользуется ее услугами, — 
для пациентов. Нелегко при
дется вновь избранному глав
врачу. Ведь предстоит начи
нать все сначала —  и цемен
тировать коллектив, и завое
вывать доверие больных. Так 
что дал у него впереди мно
го. Остается только пожелать 
Андронику Салакая успехов в 
выполнении той программы, с 
которой он выступил перед 
избирателями.

Дали
САДАТИЕРАШВИЛИ.
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Юбилею
комсомола

посвящается
Боле* <15 тысяч юношей и 

девушек столицы Грузии при
мяли участие 22 октября в 
субботнике, организованном 
по инициативе Тбилисского 
горкома комсомола и посвя
щенного 70-летию ВЛКСМ. В 
каждом из десяти районов 
Тбилиси были созданы соот
ветствующие штабы.

Молодежь города, а част
ности, выработала продукции 
почти иа 250 тысяч рублей, 
собрала 214 тонн металлоло
ма, высадила свыше 11,5 ты
сячи саженцев деревьев.

Заработанные средства бу
дут перечислены в фонды за
щиты мира и культуры.

Признание 
заслуг ученого

Директор Научно-исследо
вательского института гемато
логии и переливания крови 
имени академика Г . Мухадэе 
Министерства здравоохране
ния Грузии профессор И. Зед- 
гинидзе избран почетным чле
ном научного общества гема
тологов и тренсфуэиологов 
Болгарии. По словам предсе
дателя общества, профессо
ра В. Добревой, это — выра
жение признания заслуг гру
зинского ученого, его вклада 
в развитие гематологии и 
трансфуэиологии, укрепление 
братских творческих связей 
между коллективами болгар
ского и грузинского институ
тов.

В  детский сад 
а две смены

На двухсменный режим ра
боты перешел коллектив Чи- 
атурской швейной фабрики. 
Решение важной социальной 
задачи прямо связывают с 
открытием на предприятии • 
канун октябрьских праздни
ков нового детского сада. С 
вводом его в строй выполнен 
один из важнейших пунктов 
договора, заключенного меж
ду администрацией и трудо
вым коллективом.

В просторном светлом зда
нии детского сада. работа 
которого тоже идет а дав 
смены, согласно графику фа
брики, созданы все условия 
для занятий и отдыха малы
шей: игровые комнаты, физ
культурный зал, музыкальная 
гостиная, уютный двор.

Посвящается
«Тбилисоба»

29 октября зтого года, в 3 
часа дня, на Тбилисском .  ип
подроме в честь праздника 
■Тбилисоба» проводятся со
ревнования по национальным 
и классическим видам конно
го спорта. После окончания 
соревнований будет показа
но представление театра «Кас
кадер» при Спорткомитете 
СССР, в котором примут уча
стие известные актеры-каска
деры нашей страны.

По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИНФОРМа.

Увлекательное путеш ествие в мир книг, изданных ■ США, предло
жило тбилисцам И нформационное агентство США (Ю СИА), которое 
совместно с Госкомнэдатами СССР и -Грузии открыло в Тбилиси 
вы ставку американской книги. В выставочном зале Государственной 
республиканской библиотеки имени К. М аркса акспоиируютси книги 
свыше тысячи наименований, среди которых худож ественная, н ауч
н ая. детская, техннчесиая, политическая литература, альбомы по изо
бразительному искусству. Они демонстрирую т современные достиж е
ния книгоиздания я  полиграфии США.

Ц  Н а  с н и м к е :  посетители зн аком ятся  с  акспокатам в пере-
ижкойдв книжной выставки США.

Ф ото М. К яквадзе. (Ф отохроника ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а).

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

«ЛА ЭСПЕРО» РАССКАЗЫВАЕТ 
О «ВИТЯЗЕ...»

Журнал шведского клуба * 
эсперантистов «Ла Эсперо», 
выходящий ■ Стокгольм*, 
опубликовал статью извест
ного шведского картволопо- 
га и эсперантиста И. Энва- 
ля «Шота Руставели и его 
лозма «Витязь > тигровой 
шкуре».

В ней сообщается о том, 
что во время пребывания 
Энваля в Тбилиси ему 
оказали высокое доверие 
быть редактором перевода 
на язык эсперанто бес
смертного творения Руста
вели.

«Перевод, выполненный 
грузинским эсперантистом 
Зурабом Макашвилн, — 
пишет автор, — отвечает 
всем требованиям эспе
ранто. Мысль адекватна 
оригиналу, ритм, метрика, 
музыка стиха руставелев- 
ские. Никакого отступле
ния от текста».

В статье поставлен во
прос о скорейшем издании 
на эсперанто всей поэмы, 
что станет значительным 
событием в мировой куль
туре. Далее в статье до
вольно подробно и популя
рно рассказывается о дре
вней я  современной Гру
зии, об эпохе Руставели, 
о глубоком влиянии, кото

рое поэма оказала на на
циональную литературу.

«В Швеции так же, как 
в Советском Союзе, Гол
ландии, Вьетнаме, во всех 
других странах, куда ассо
циация советских эспе
рантистов разослала издан
ную в Тбилиси книгу 
«Афоризмы» Ш ота Руста
вели, она была воспринята 
с огромным интересом»,— 
сообщает Энваль. Ж урнал 
отмечает, что 3. Мака- 
швили сейчас работает над 
«Антологией грузинской 
поэзии в переводе на эс
перанто», публикует уже 
переведенные им стихотво
рения Ильи Чавчавадзе и 
Анны Каландадзе.

И. Энваль, прекрасно 
владеющий грузине к и м 
языком, является также 
пропаганди с т о м грузин
ской литературы и культу
ры. Хотя ему всего 35 
лет, но он овладел и 15 
другими языками, в основ
ном восточными. Из Гру
зии Энваль отправился в 
Китай, чтобы, по его же 
словам, «донести до китай
ского читателя всю пре
лесть и мудрость великого 
«Витязя...».

Алла ДАВИДОВА.

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

П Я Т Н А Д Ц А Т Ь  Л Е Т  СПУСТЯ. . .
Большой интерес болельщиков и специалистов вызвали 

финальные игры Всесоюзного первенства страны среди юно
шеских команд спортивных футбольных школ и Центра 
олимпийской подготовки при командах высшей и первой 
лиг, проходившие в Одессе. Подобный чемпионат среди 
футболистов 17— 18-летиего возраста проводится регулярно.

Одесский турнир удачно 
провели футболисты тбилис
ской школы № 35, ставшие 
победителями первенства. Мы 
встретились с главным трене
ром команды Зурабом МАЙ- 
СУРАДЗЕ и попросили его 
рассказать о ход* соревнова
ний.

— Последний раз футболи
сты школы Н* 35 стали чемпи
онами страны а 1973 году в 
Ткибули. И вот новая побед*...

— В первенстве СССР по 
футболу среди юношей с каж
дым годом принимает участие 
асе большее число команд. 
Растет, его популярность и 
среди болельщиков, ведь они 
имеют возможность увидеть 
молодые таланты, которые 
вскоре будут блистать в коман
дах мастеров.

Спортсмены на предварительном 
этапе соревновались в нескольких 
зонах. В грузинской зоне в стар
товом розыгрыш е участвовало 
шесть команд. Это представители 
«Динамо» (Б атум и), «Гурни» 
(Л ан чхути), «Торпедо» (К утаи
си), футбольной школы молодежи 
города Тбилиси, динамовцы Тби
лиси и мы. Здесь разыгрывались 
две путевки в полуфинал. Первое 
место завоевали  динамовцы Тби
лиси. второе — наш и реб ята.

Всего в эту часть розыгры
ша вышло 18 команд. Они бы
ли разбиты на, три группы. Иг
ры за выход в финал прохо
дили в Запорожье, где высту
пали динамовцы Тбилиси, в 
городе Орше Белорусской 
ССР, где стартовали мы, и в 
Ярославле.

— Финал —  всегда статье 
особая. Как проходили заклю
чительные, главные игры пер
венстве!

—• Не могу не отметить вна
чале отличную организацию 
турнира. Нужно отдать долж
ное Госкомспорту Украины и 
Федерации футбола СССР. 
Участникам соревнований бы
ли созданы все условия для 
полноценных тренировок м от
дыха. Накал игр был очень 
высок. В каждой из них наши 
ребята выложились до конца. 
В итоге команда набрала семь 
очков.

очередь, о нападающем Ми
хаиле Кавелешвили. Ему 17 
лет. Он великолепно видит по
ле, отлично играет головой, 
физически вынослив, одина
ково хорошо бьет с обеих 
ног. В Одессе он забил четы
ре гола, .три из них головой. 
Сейчас Миша учится на эко
номическом факультете Тби
лисского госуниверситета. Ми
хаил Кевелашвили включен в 
основной состав «Динамо» 
Тбилиси. Думаю, что он оп
равдает надежды руководства 
команды, порадует любителей 
футбола хорошей игрой. От
мечу защитника Мамуку Ме- 
гицкаури. Техничным, вынос
ливым футболистом показал 
себя еще один защитник — 
Михаил Чубинидзе, также сту
дент экономического факуль
тета ТГУ. Выделил бы я и ле
вого защитника, студента вто
рого курса юридического фа
культета ТГУ Гию Гулиашвили. 
Весь турнир он провел пре
восходно. Этот парень насто
ящий боец на поле: оба тай
ма проводит ровно, физически 
очень силен.

мимся воспитать будущих ма
стеров кожаного мяча. И в 
последнее врвмя успехи есть. 
Начну с Омара Твтрадзе. В 
этом году в чехословацком 
городе Острава проходил чем
пионат Европы по футболу 
среди юношей. Наш воепмтан- 
иик защищал цвета сборной 
СССР. В ее состав* он стал 
чемпионом Европы, отменно 
сыграв в оборон*. Сейчас 
Омар уж * игрок основной 
команды мастеров тбилисско
го «Динамо». В «Динамо» при
глашения получили также за
щитник Михаил Чубинидзе, 
вратарь Гурам Лорткипанидзе 
и полузащитник Гоча Джама- 
раули. В команду . Центра 
олимпийской подготовки «Ло
комотив» приглашены аратарь 
Губаз Долидзе, защитник Гия 
Гулиашвили, полузащитник За- 
ал Кочладэе и нападающий 
Роин Кердзевадзе. Они будут 
участвовать в первенстве стра
ны среди команд второй ли
ги.

— Спортсменам, каким бы 
видом спорта они ии занима
лись, нужны условия. Как об
стоят дела в этом план* в 
футбольной шкОле(

В двух встречах с одинаковым 
счетом I : 0 она нанесла пораже
ние динамовцам Киева и Минска, 
со счетом 3 : 1 обы грала организа
торов турнира, потерпела пораж е
ние со счетом 2 :4  в игре с фут
болистами ФШМ Москвы и одну 
встречу со счетом 2 : 2  закончила 
вничью с  «Нефтчн» (Баку) Этогс 
оказалось достаточна для  того, 
чтобы стать победителями.

Самую лучшую характери
стику заслужил центральный 
защитник, студент экономиче
ского факультета ТГУ Констан
тин Мелкадзе. Высокое спор
тивное мастерство продемон
стрировал и наш вратарь Гу
рам Лорткипанидзе. Он учит
ся на втором курсе экономи
ческого факультета ТГУ. От
лично провели турнир в Одес
се и нападающий Давид Не- 
паридзе и защитник Каха Цик- 
лаури. Победив в первенстве, 
футболисты стали- кандидатами 
в мастера спорта по футболу. 
Приятно отметить, что Кавела- 
швили и Мелицкаури пригла
шены в сборную юношескую 
команду страны.

— Тбилисская футбольная 
школа № 35 всагда в прош
лом была, таи сказать, кузни
цей футбольных кадров. Каи 
обстоят дела сегодня!

— Однозначно на этот во
прос не ответишь. Мы стре-

—  В основном сегодня для 
тренировок мы арендуем 
спортивные базы камвольно
суконного комбината «Совет
ская Грузия», Тбилисского за
вода шампанских вин, электро- 
воэостроите л ь н о г о завода, 
футбольное поле С КА  и 
другие. В год это нам об 
ходится приблизительно в 40 
тысяч рублей. Но в самом не
далеком будущем у школы 
будет свой спортивный комп
лекс на озере Лиси. Для этих 
целей уже выделено 12 гек
таров земли, разрабатывает
ся проект будущего спортив
ного комплекса. Это будет од
на из благоустроенных и ком
фортабельных спортивных баз 
в стране, со своими футболь
ными полями, плавательным 
бассейном и т. д.

Интервью взял 
Шалва СВАНИ.

ф  На с н и м к е :  побе
дитель Всесоюзного первен
ства страны среди юношей —  
команда школы N8 35 г. Тби
лиси.

Фото Георгия Ахаладэе.

— Кого из футболистов мо
жно выделить из нынешнего 
состава команды, кого из них 
можно реком* и д о в ат ь в 
команды мастеров!

—  Хорошо выступили все 
ребята. Каждый из 'них полно
стью выложился для победы. 
Но, тем не менее, о некото
рых из них мне бы хотелось 
сказать особенно. В первую

ВЫСТАВКИ

Свидетельства ратного подвига
В Тбилиси, в окружном Доме офицеров, открыта пере

движная выставка «Отечества славные сыны». Ленинградского 
Воеиио-исторического музея артиллерии, инженерных войск 
и войск сщязи.

Само название выставки 
раскрывает характер ее экс
позиции, на которой пред
ставлены свыше 500 предме
тов, многие из которых уни
кальны. Они посвящены бое
вой истории Родины с X III ве
ка до наших дней.

Седой стариной веет от бо
евого топора, бердыша, ше
стопера и сабли X IV  века. О 
многом могли бы рассказать 
наградной офицерский палаш 
с надписью «За Полтаву, лато 
1709» и медали, отчеканенные 
а честь побед а Северной 
войне со шведами. Перед на
ми проходят волнующие эпи
зоды походов суворовских 
чудо-богатырей. Многие из 
них стали в дальнейшем ге
роями Отечественной войны 
1812 г . Среди бесценных ре
ликвий, прина д л е ж а а ш и х  
этим славным воинам, сереб
ряная наградная труба Аст
раханского пехотного полка, 
врученная «за изгнание На
полеона из России», другие 
боевые награды, которых бы
ли удостоены многие урожен
цы Кавказа.

Экспозиция знакомит с ге
роями обороны Севастополя 
в годы Крымской во й н ы 
1853— 1856 гг., нх оружием и 
боевыми наградами. А  вот 
полковник русс к о й  армии 
Д . Орбелиани был активней
шим участником русско - ту

рецкой войны 1877— 1878 го
дов, принесшей освобождение 
Болгарии от многовекового 
иноземного владычества. В 
одной из витрин можно уви
деть кавалерийский карабин 
системы Бердала с укреплен
ными на прикладе наградами 
храброго воина.

Легендами овеян подвиг 
членов экипажа крейсера «Ва
ряг» в бою с японской эскад
рой в годы русско-японской 
войны ( 1904— 1905). Многие 
из них были удостоены Геор
гиевского креста.

В годы первой мировой вой
ны полными георгиевскими 
кавалерами стали В. Чапаев и 
К. Недорубов. Легендарный 
комдив 25-м стрелковой ди
визии В. Чапаев навеки оста
нется в памяти народной как 
прославленный герой граж
данской войны. Неоднократно 
отлйчался в боях за Совет
скую власть и донской казак 
К. Недорубов. В 1942 году он 
добровольно идет на фронт 
бить фашистов и, командуя 
кавалерийским эскадроном, в 
возрасте 53 лет становится 
Героем Советского Союза.

Большой интерес вызывают 
экспонаты, связанные с ре
волюционными событиями * в 
России в 1905— 1907 и 1917 го
дах. Документы и материалы 
рассказывают о восстании на

броненосце «Потемкин», на
званном В. И. Лениным непо
бежденной территорией ре
волюции, и героической борь
бе гарнизона крепости Свеа- 
борг.

Февральская рево л ю ц и я  
смела самодержавие. Важную 
роль в демократизации рус
ской армии сыграл знамени
тый Приказ № 1 Петроград
ского Совета. Листовку с тек
стом этого документа можно 
увидеть на выставке.

Специальный раздел «В бо
ях за власть Советов» по
священ выдающейся роли 
В. И. Ленина и партии боль
шевиков в подготовке и свер
шении Великой Октябрьской 
социалистической реврлюции, 
создании первого в мир* го
сударства рабочих и крестьян, 
в становлении Красной Ар
мии и Военко - Морского 
Флота, в организации разгро
ма внешней и внутренней 
контрреволюции. Среди ред
ких экспонатов того незабы
ваемого времени — газете 
«Известия» от 27 октября 1917 
годе с текстом Декрета о ми
ре и листовка-воззвание «Со- 
циалистическое Отечество в 
опасности!» от 21 
1918 года.

В одной из витрин пред
став л е н ы  первые боевые 
награды Советской России.

Перед н*ми проходят эпи
зоды многих сражений про
шедшей войны, боевые био
графии многих ее участни
ков — рядовых и маршалов,

февраля

юных и пожилых, воинов дей
ствующей армии и партизан, 
героических тружеников со
ветского тыла. Среди них сы
новья и дочери многонаци
ональной братской семьи со
ветских народов.

Свыше 300 воинов соверши
ли подвиги, закрыв амбразу
ры вражеских дотов. Совет
ский народ никогда не забу
дет имена Александра Мат
росова и Василия Патриашви- 
ли, Сурена Аракеляна и Ге- 
рая Асадова, а также многих 
других героев.

Незаурядное воинское ма
стерство проявил уроженец 
солнечной Грузии Георгий 
Мтирелашвили. Наводчик ми
номета был удостоен многих 
высоких наград Родины. Не- 
даром он входит в славную 
когорту полных кавалеров 
ордена Славы. Интересно, что 
орден Славы 1 степени Геор
гий заслужил в боях в Чехо
словакии. Так, только за пять 
дней боев в марте 1945 года 
расчет его миномета уничто
жил четыре пулемета, подбил 
бронетранспортер и вывел из 
строя около тридцати солдат 
противника. Невозможно рас
сказать о судьбах всех воинов, 
представленных на экспози
ции. Достаточно сказать, что 
среди них 149 Героев Совет
ского Союзе и полных кава
леров ордена Славы.

В огне минувшей войны раз
вивалась и крепла дружба со
ветских воинов и аоинов-ин- 
тернацио н а л и с т о а  других 
стран.

В памяти нашего народа на
всегда сохранятся имена бол
гарских юношей Огняна и 
Кремона Тайдовых-Железо- 
вых; отважных сыновей Чехо
словакии Героев Советского 
Союза Отакара Яроша и Яна 
Налепки; славного польского 
воина генерала Кароля Свер- 
чевского; первого разводя
щего караул у Маазолея В. И. 
Ленина в Москве, а в годы 
войны разведчика, венгра
Яноша Майсарожа; несгиба
емого антифашиста Героя
Советского Союза немца Фри
ца Шменкеля.

Выставка рассказывает и о 
боевых биографиях воинов,
выполнявших свой интернаци
ональный долг в Афганистане.

Заключительные разделы 
выставки посвящены боевым 
будням Советских Вооружен
ных Сил, братству по оружию 
армий стран Варшавского До
говора, бдительно стоящих на 
страже мира.

Борне КОПАНОВ, 
научный сотрудник Ле- 
нингра д с к о г о Воеино- 
истормческого о р д е н а  
Красной Звезды музея ар

тиллерии ниже м е р н ы х  
войск и войск связи.

Г Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.
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Мйше Объявления
ВНИМАНИЕ-

МАГИСТРАЛЬНЫЙ
ГАЗОПРОВОД!

Производственно* объединение «Грузтрансгаз» Мини 
стерства газовой промышленности СССР доводит до свода, 
ния министерств и ведомств, руководителей организаций, 
предприятий, учреждений, колхозов и совхозов, по землям 
которых проходят магистральные газопроводы высокого дав. 
лания (до 55 атмосфер), что транспортируемый газ взрыао- 
и пожароопасен.

Всяко* механическое повреждение на газопроводе может 
вызвать разрыв трубопровода, сопровождающийся обычно 
взрывом и пожаром большой силы, что может повлечь за 
собой значительный материальный ущерб и человечески» 
жертвы.

Чтобы предотвратить возможность повреждения трубо- 
проводов м кабельной линии саязи (которая проходит вдоль 
газопровода иа расстоянии 10— 20 м от него), необходимо 
иметь в виду следующее:

1. Вдоль трасс магистральных газопроводов а соответствии 
с действующими строительными нормами (СНиГ! 2. 05 06,—I 
устанавливается охранная зона — минимально допустимые 
расстояния от оси газопровода до населенных пунктов, про
мышленных предприятий, отдельных зданий, сооружений 
н пр. строений.

2. В охранной зоне магистральных газопроводов и ка
бельных линий технологической связи Мингазпрома СССР

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
6) возводить какие-либо постройки;
б) организовывать коллективные сады;
в) производить какие-либо строительные, монтажные, бу

ровзрывные, карьерные, горные и другие виды работ;
г) производить без специального разрешения организа

ции, эксплуатирующей газопровод, земляные работы и пла
нировку грунта при помощи бульдозеров и других земле
ройных машин;

д) располагать загоны для скота, коновязи, складировать 
корма, силос и удобрения, скирдовать сено и солому, раз 
водить костры, устраивать стрельбища;

е) располагать полевые станы, допускать скопление людей?
ж) организовывать места временного отдыха, палаточные 

городки, стоянки с массовым скоплением людей и др .;
з) прокладывать полевые дороги ближе чем на 10 мет

ров от газопровода и подземной кабельной линии техноло
гической связи;

и) открывать калитки ограждений линейной запорной ар
матуры, станций катодной и дренажной защиты.

3. Запрещается производить посадку многолетних сель
скохозяйственных культур в шестиметровой полосе над га
зопроводом.

4. Категорически запрещается пересекать газопровод тя
желовесными механизмами и автотранспортом без устрой
ства специальных переездов, согласованных с владельцем 
газопровода.

5. Для производства в охранной зоне магистральных га
зопроводов и кабельных линий связи любых видов работ 
предприятия, организации, колхозы и совхозы обязаны со
гласовать их и получить от организации, эксплуатирующей га
зопровод, специальное разрешение с указанием времени и 
места, порядка наблюдения и контроля за проведением ука
занных работ, мер предосторожности, обеспечивающих бе
зопасность и сохранность газопровода и сооружений на нем.

6. Указанные мероприятия по защите газопровода и ка
бельных линий связи выполняются силами и средствами пред
приятия, организации, проводящих работы, согласно тех
ническим условиям, выданным организацией, эксплуатирую
щей газопровод.

7. Все виды работ должны производиться только в при
сутствии ответственного представителя организации, эксплуа
тирующей газопровод.

8. Министерства, ведомства, предприятия, организации, 
колхозы, совхозы и отдельные граждане, нарушившие ох
ранную зону магистрального газопровода, несут ответствен
ность в соответствии с действующим законодательством.

Товарищи прорабы, мастера, бульдозеристы, экскаватор
щики, машинисты, руководители транспортных организаций, 
бригадиры по уборке сельскохозяйственных культур!

Обращайте внимание на предупредительные знаки м 
столбики,' которыми обозначены трассы газопроводов и ка
бельной линии технологической связи.

В случае обнаружения утечки газа из газопровода не
медленно сообщайте об этом в ЛПУ (линейно-производст
венные управления), обслуживающие магистральные газопро
воды по адресам:

1. Сагурамское ЛПУМГ — с, Сагурамо Мцхетского рай
она (обслуживает, газопроводы на территориях Мцхетского, 
Гардабанского, МарнеУльского, Болнисского, Сагареджойско- 
го, Гурджаанского, Телавского, Ахметского, Лагодехского, 
Цителцкаройского, Каспского, Горийского, Карельского, Ха- 
шурского районов и Юго-Осетинской АО).

2. Казбегское ЛПУМГ — село АрШа Казбегского района 
(обслуживает газопроводы на территориях Казбегского и Ду- 
шетского районов).

3. Кутаисское ЛПУМГ —  село Сарбеви Тержольского рай
она (обслуживает газопроводы на территориях Боржомско- 
го, Сачхерского, Чиатурского, Зестафонского, Тержольского, 
Цхалтубского районов).

Выдачу технических условий и согласований проектов про
изводит производственное объединение «Грузтрансгаз». Ад
рес объединения: г. Тбилиси, Авчальское шоссе, 12, телефо
ны: 66-23-14, 66-15-06, 66-11-89.

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

Подписка на периодичес
кие издания на 1989 год 
продлена до 15 ноября.

Ограничения сняты прак
тически со всех централь
ных газет, общественно-по
литических чи литературно
художественных журналов, 
а также республиканских, 
областных, городских и рай
онных изданий.

Подписка производится в 
агентствах (отделениях), пунк
тах приема подписки «Союз
печати», у общественных 
распространителей печати на 
предприятиях, в учреждени
ях, организациях, колхозах, 
совхозах, высших и средних 
учебных заведениях, а так
же в отделениях связи и на 
Тбилисском почтамте.

Управление по • рас
пространению печати 
«Союзп *  ч а т ь» Мини
стерства связи ГССР.

К НАШИМ 
ЧИТАТЕЛЯМ

П ОД П И СКА НА 
Г А ЗЕ Т У  

«ЗАРЯ ВОСТОКА»

принимается без ог
раничений, на любой 
срок органами «Со
юзпечати», общест
венными распрост
ранителями печати 
по месту работы, уче
бы или жительства, 
а такж е отделениями 
связи и Тбилисским 
почтамтом.

Подписная цена 
на год — 7 руб. 80 
коп., на полугодие— 
3 руб. 90 коп.

Индекс издания— 
06432.

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

не 26 октября
МОСКВА

п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .
7.30 — «120 минут», в.35 — Фильм- 
концерт «Н авеки ваш ...»  (Т аллин).
10.30 — М ультфильм. 10.55 — «Ж и
ви, зем л я !» . 11.55 — И грает квин
тет духовы х инструментов. 16.45— 
Д окум ен т  а  л ь  н ы е телефильмы .
17.20 — Твоя ленинская библиоте
ка. В. и. Л енин «З ад ач и  союзов 
м олодеж и». 18.10 — М ультфильм.
18.20 — П рограм м а телевидения 
Австрии. 19.00 — М инуты поазии.
19.05 — Ф утбол. Кубок европей
ских чемпионов. 1/а ф инала. «Стя- 
уа» (Б ухарест) — «С партак» (Мо
сква). V перерыве (19.65) — Се

годня в мире. 21.00 — Футбол.
Кубок УЕФА, 1 /|К ф и нала . «Ди
намо» (М инск) — «Виктория»
(Б ухарест). 2-й тайм . 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Говорят депутаты  Вер
ховного Совета СССР. 22.50 — 
«Н ам  рано  ж ить воспоминаньями». 
Ф ильм- концерт. 23.35 — Ф утбол. 
Кубок обладателей  кубков. 1/8 ф и
н ала. «Рода» (Г оллан д и я) — «Ме
таллист» (Х арьков). В перерыве
(24.25) — Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.15, 11.25, 21.40 — Научно-попу
лярны е фильмы . 9.35, 10.35 — Ос
новы информ атики и вы числитель
ной техники. 10-А класс. 10.05,
12.05 -  Н емецкий язы к. 11.05 -  
Перестройка и право. О тветы иа 
письма по З ак о н у  о кооперация.

11.35, 12.35 — О бш ая биология.
9-й класс. 13.05 — «Искушение 
Д он -Ж уан а» . Художестя е н н ы й  
ф ильм. 14.30 — Взрослые и дети. 
Д окум ент а  л ь и ы е телефильмы .
15.05 — Дневной сеанс повторного 
телеф ильм а. «М ужество». 2-я се
рия. 19.10 — Л ауреаты  М еж ду
народного конкурса им. П. И. Ч ай 
ковского. В. Чернов. 20.10 — Д в и 
ж ение без опасности. 21.15 - -  «И 
ато все о нем ...» . Телеочерк о 
проблем ах комсомола г. Навои. 
22.00 — Время. 22.40 — Говорят 
депутаты  Верховного Совета СССР.
22.50 — Художественный телефильм 
«Л учаф эрул». 1-я серия.)
ТБИЛИСИ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
13.00 — В полдень. 13.45 — Те

лекурс. М атематика. 14.15 — На- 
>чно - популярные фильмы: «Я —- 
старый молодой, молодой велоси
пед», «Лицом к огню». 14.55 — 
Учительский час. О храна приро
ды. 15.25 — Грузинский докумен
тальны й телефильм «Футбол без 
мяча». 15.45 — Информационный 
выпуск (на русском язы ке). 15.55— 
Изучим немецкий язы к. 16.25 — 
Эстрадная панорам а (повторно). 
17.15 — Программа мультфильмов.
17.35 — Д ля  ш кольников. К нига— 
мой друг. 18.15 — О бъявления.
18.20 — П рограмма Австрийского
ТВ (М ). 19.00 -  Эхо. 19.30 -  Мо- 
амбе. 20.05 — Футбол. Кубок ев
ропейских чемпионов. !/а ф и нала: 

Стяув» (Б ухарест) — «Спартак» 
(М осква). 2-й тайм  (И з Р ум ы 

нии). 21.00 — Футбол. Кубок 
УЕФА 1/ь.  ф инала: «Динамо»
(М инск) —"  «Виктория» (Бухарест). 
2-й тайм  (И з М инска). 22.00 — 
Время. 22.40 — Говорят депутаты 
Верховного Совета СССР (М)
22.50 — Поет Н. Д ум бадзе. 23.35— 
Футбол. Кубок обладателей  куб

ков. 1/а ф и нала: «Рода» (Голлан
ди я) — «М еталлист» (Х арьков) из 
Голландии.

РАДИО

не 26 октября

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
17.30 -  К 70-летию ВЛКСМ. Те
лепостановка «Мое поколение». 
Ч асть 2-я. 19.05 — Из обменного 
фонда ЦТ. Д окументальные теле
фильмы . 19.30 — М оамбе. 20.05 — 
Д ля  ш кольников. М атематика.
20.35 — Художественный фильм 
«Н аучись танцевать».

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
6.04, 11.00. 17.00. 19.30 и 23.55 — 
Последние известия. 6.30 — Сель
ское утро. Программа для труж е
ников села. 7.04, 9.00, 16.00, 20.00
23.00 и 00.50 — Последние изве
стия (М ). 7.43 — Напевы земли 
родной. 8.15 и 12.15 -  Час пик. 
Иьформационно-музыкальная про
грам м а. 00.25 и 9.37 -  Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — Про
грам м а «Коммунисты». 11.35 — 
Д . Мийо. Сюита «Сотворение ми
ра» . 12.00 — Обзор и передовая 
статья «Правды» на грузинском 
язы ке. 13.15 — Время, события, 
люди (М ). 13.40 — Литературные 
чтения. Ш. Руставели «Витязь в

тигровой ш куре». 14.00 — Грузин
ские народные песни. 14.15 — Про
изведения Т. Ш авлоха ш в и л и.
15.00 — Красный! Ж елтый! Зеле
ный! 16.45 — По пути перемен:
корреспонденция о  ходе отчетно- 
выборной кампании партийной ор 
ганнэацни Читинского камвольно
го комбината (из М осквы). 17.15— 
Экономика: коренная перестройка
управления. Когда растет заинте
ресованность объединения «Тбил- 
горстрой». 17.40 — М алы ш ам. Р а 
диостанция «Ц ицинатела». 18.00—
«30 минут для любителей д ж аза» . 
18.45 — Известные музыканты-ис
полнители. 18.45 — XIX парткон
ф еренция: Пути обновления. Ра-
дновнкста перестройки (М ). 20.45— 
Радиож урнал «Тбилиси — Б аку— 
Ереван» (и з Тбилиси). 21.15 — 
Вечерняя сказка. 21.30 — Поэт 
М. Д ж абув . 21.45 — В. Тендря
ков «Культура и доверие». 32.10—

Грузин с к а  я народная музыка-
22.30 — Информационный выпуск-
23.30 — Старинная классическая
музыка.

Адрес 
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380008, Тбнлнси-8, 
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